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DOENÇAS MENTAIS DOS
FUMANTES DE CIGARRO ELETRÔNICO
Usuários de cigarros eletrônicos manifestam altas incidências de problemas de saúde mental, são mais jovens e apresentam sinais de 

dependência mais cedo do que os fumantes tradicionais. Conclusão é de pesquisa divulgada pelo InCor (Instituto do Coração) a partir da análise 
da saliva de 417 fumantes exclusivos de cigarro eletrônico. Dos entrevistados, 75% relataram sofrer de ansiedade e 30% de depressão. Página 2

Leandro prepara 
medidas em 

Aparecida

PROGRAMA DE SAÚDE
OCULAR TERÁ

R$ 36 MILHÕES DE 
INVESTIMENTOS

Prefeito eleito de Aparecida de Goiânia, Leandro Vilela 
(MDB), tem conduzido processo de transição com foco 
no levantamento de dados e diagnóstico das principais 

demandas do município. Página 7

Ronaldo Caiado e Gracinha lançam “Olhar para Todos”, programa que atenderá 
495 mil alunos diretamente nas escolas estaduais com exames, entrega de óculos e 
encaminhamento cirúrgico. Gestor diz que não basta levar estudante para sala de 

aula: é preciso acompanhar sua saúde ocular. Página 8

Triste
capítulo de Goiás

Em pronunciamento na Assembleia Legislativa do Estado 
de Goiás, deputado Antônio Gomide (PT) lembrou 60 anos 
da deposição do governador Mauro Borges e da cassação 
de Juscelino Kubistchek do seu mandato de senador por 

Goiás. Página 10

Justiça trata 
melhor ricos

e brancos
Justiça trata melhor as pessoas que são ricas e as pessoas 
brancas. Essa é a percepção da maioria dos brasileiros, de 
acordo com pesquisa Datafolha divulgada nesta semana. 
Segundo o levantamento, 93% dos entrevistados dizem 
acreditar que as pessoas com maior poder aquisitivo são 

mais bem tratadas pela Justiça no Brasil, no que se refere a 
apuração e punição de crimes. Página 3

Conselho de Cultura 
emite parecer favorável a 

permanência de Painel

Documento afirma que transferência da obra de arte de Frei Confaloni, um dos maiores 
artistas plásticos do Estado, para a Cidade de Goiás elevaria risco de dano em razão da 
remoção, manejo e transporte. Painel deve continuar no Oscar Niemeyer. Página 14
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75% dos fumantes de 
cigarro eletrônico têm 

problemas de saúde 
Conclusão é de uma pesquisa divulgada pelo InCor 
(Instituto do Coração) a partir da análise da saliva de 

417 fumantes exclusivos de cigarro eletrônico

Folhapress

Os usuários de cigarros ele-
trônicos manifestam altas inci-
dências de problemas de saúde 
mental, são mais jovens e apre-
sentam sinais de dependência 
mais cedo do que os fumantes 
tradicionais.

A conclusão é de uma pes-
quisa divulgada pelo InCor 
(Instituto do Coração)  a partir 
da análise da saliva de 417 fu-
mantes exclusivos de cigarro 
eletrônico. Dos entrevistados, 
75% relataram sofrer de ansie-
dade e 30% de depressão.

Para Jaqueline Scholz, car-
diologista, diretora do Núcleo 
de Tabagismo de InCor e auto-
ra do estudo, o cigarro eletrôni-
co pode ser usado tanto como 
um atalho para tentar aliviar 
questões de saúde mental pre-
existentes como ser o causador 
e intensificador dos sintomas, 
gerando assim uma espécie de 
bola de neve com altos níveis 
de dependência.

"Existe na literatura uma 
associação entre tabagismo e 
saúde mental. O que estamos 
identificando ainda é quem 
vem primeiro. Chama atenção 
também a precocidade, já que 
mais da metade dos usuários  
ouvidos na pesquisa tem me-
nos de 25 anos", acrescenta.

"É uma alta prevalência. É 
como se fosse usado como um 
‘remédio’ de alta concentração 
de nicotina. Vira a causa e tam-
bém é o efeito."

Isso porque os compostos 
tóxicos nocivos dos cigarros 
eletrônicos, assim como do ci-
garro, têm um efeito curto, de 
até 2 horas no organismo. É o 
caso da nicotina, que libera do-
pamina, responsável por pro-
vocar euforia, e a serotonina, 
responsável pela sensação de 
felicidade.

Problemas de saúde
A pesquisa ainda encon-

trou a presença de substâncias 
como material particulado fino 
nos cigarros eletrônicos, ma-
terial que provoca disfunções 

cardíacas e também pulmona-
res nos dependentes.

Segundo o estudo, 68% já 
buscou ajuda para parar de 
usar o produto, embora cerca 
de 40% tenha começado a fu-
mar há menos de um ano. "É 
uma dependência intensa, ele-
vada e rápida e insuportável", 
diz Scholz.

A intensidade do modelo 
eletrônico é ainda maior do 
que a dos cigarros convencio-
nais. Segundo a doutora, os 
analisados já apresentam ín-
dices de nicotina, em um ano, 
equivalentes ao de pacientes 
que buscaram ajuda após mais 
de duas décadas de dependên-
cia do fumo tradicional.

A especialista também aler-
ta sobre como os cigarros ele-
trônicos são a porta de entrada 
para o tabagismo: entre as aná-
lises, apenas cerca de 40% se 
diziam ex-fumantes de cigarros 
tradicionais antes de aderir ao 
modelo eletrônico, também 
chamados de vapes.

Dependência
A preocupação dos pesqui-

sadores é que os dispositivos 
eletrônicos criem um revés 
contra as campanhas antifumo 
a partir dos anos 2000 —em São 
Paulo, a partir de 2009— res-
ponsável por uma queda acen-
tuada no número de usuários.

Segundo Scholz, no último 
ano, cerca de 20% dos novos 
pacientes atendidos no InCor 
em busca de tratamento contra 
a dependência já eram fuman-
tes de cigarros eletrônicos.

No mundo, dados da OMS 
(Organização Mundial da Saú-
de) calculam que mais de 7 
milhões de pessoas morrem to-
dos os anos por doenças dire-
tamente ligadas ao tabagismo, 
como o câncer pulmonar, e 1,2 
milhão são vítimas passivas da 
dependência.

Os cigarros eletrônicos ain-
da são proibidos no Brasil, mas 
74% dos entrevistados na pes-
quisa afirmam usar a versão 
descartável comprada em pági-
nas de internet.

Usuários de cigarros eletrônicos manifestam altas
incidências de ansiedade e outros problemas mentais

Dois feminicídios são 
registrados em um mesmo 

dia em Goiás

Subiu para 54, na segunda-
-feira, o número de feminicí-
dios registrados apenas neste 
ano, em Goiás. Os dois crimes 
mais recentes foram pratica-
dos no mesmo dia, na região 
metropolitana de Goiânia.

Eduardo Bispo dos Santos, 
que morava em Goianira, foi 
encontrado morto, com o pes-
coço cortado, e com uma faca 
na mão, em uma praça no Re-
sidencial Solar das Paineiras, 
em Goianira. Minutos após o 
encontro do corpo, policiais 
militares localizaram a esposa 
dele, Ludmila Flávia Marque 
da Silva sem vida, na residên-
cia onde viviam o casal, no 
mesmo bairro. Os indícios, 
segundo a Polícia Civil, são de 
que Eduardo matou a mulher 
com várias facadas, e depois ti-
rou a própria vida, com a mes-
ma arma.

Em Aparecida de Goiânia, 
Keila de Souza Ramos, 46, tam-
bém foi morta com facadas, 
dentro da casa onde vivia, no 
Jardim Buriti Sereno. No mes-
mo imóvel onde ela estava, a 
polícia encontrou o corpo de 
Antônio Assunção de Oliveira, 
39.

Ao lado dele, foi localizado 
um copo com um resto de cer-
veja, e a embalagem de um in-
seticida. Familiares e testemu-
nhas contaram que a vítima se 
negava a reatar o romance com 
Antônio, com quem namorou 
durante alguns meses.

Os dois casos registrados so-
mente na última segunda-feira 
elevaram, para seis, o número 
de feminicídios ocorridos em 
menos de uma semana em 
Goiás. Até agora, 54 mulheres 
já foram assassinadas pelos 
companheiros, ou ex, em Goi-

ás, número que já se aproxima 
do total registrado em 2023, 
que foi de 60 vítimas. 

Continua preso
Também entrou para a esta-

tística dos feminicídios a morte 
de uma adolescente de apenas 
17 anos, ocorrida no sábado 
passado, em Goiânia. O com-
panheiro dela, de 24 anos, que 
alegou teria a adolescente tira-
do a própria vida, teve a prisão 
em flagrante convertida em 
preventiva, diante de várias 
contradições, e evidências en-
contradas pela perícia.

Ana Beatriz Silva foi encon-
trada sem vida nos fundos da 
casa onde morava, com uma 
corda perto do corpo. Para os 
guardas civis que atenderam 
a ocorrência, Luiz Henrique 
Fernandes Feitosa da Silva 
afirmou que a namorada teria 
tirado a própria vida, enquanto 
ele dormia.

Uma perícia realizada no 
local, porém, constatou que 
a adolescente tinha sinais de 
agressão nas mãos e joelho. 
Vizinhos do imóvel também 
contaram para os policiais que 
escutaram o casal brigando na 
madrugada anterior ao encon-
tro do corpo da adolescente.

Os dois últimos femini-
cídios registrados em Goiás 
coincidem com a abertura do 
do Programa Justiça Pela Paz 
em Casa, promovido pelo CNJ 
em parceria com os Tribu-
nais de Justiça estaduais e tem 
como objetivo ampliar a efeti-
vidade da Lei Maria da Penha 
concentrando esforços para 
agilizar o andamento dos pro-
cessos relacionados à violência 
de gênero.

Estudante é 
esfaqueado na 
porta de colégio em 
Aparecida

Uma brincadeira feita no dia 
anterior com uma colega de sala, 
apura a polícia, teria sido o que 
culminou com o esfaqueamento 
de um adolescente de 15 anos em 
Aparecida de Goiânia. A vítima 
foi atacada pelas costas quando 
saía do Colégio Estadual Severina 
Maria de Jesus, no Setor Cidade 
Livre.  O autor das facadas, que 
é namorado de uma colega de 
turma da vítima, fugiu em uma 
moto, e até o início da noite de 
ontem ainda não havia sido lo-
calizado, ou preso. Investigações 
apontam que no dia anterior a ví-
tima de esfaqueamento teria pas-
sado uma prova na boca da cole-
ga de sala, que acabou contando 
sobre o ocorrido para o namo-
rado. O adolescente esfaqueado 
foi submetido à uma cirurgia, e 
permanece internado, em estado 
regular.

PRF apreende 60 
quilos de drogas em 
rodovias goianas

Em duas ações distintas, poli-
ciais rodoviários federais apreen-
deram drogas avaliadas em quase 
meio milhão de Reais em estra-
das que cortam Goiás. Em Buriti 
Alegre, na região sul, um homem 
de 31 anos foi preso depois que 
os policiais encontraram, no pai-
nel do carro dele, 5,5 quilos de 
cocaína pura. Outros 36 quilos 
de cocaína, e 28 quilos de skunk 
foram apreendidos, também pela 
PRF, debaixo do assoalho de um 
veículo modelo Fiat Toro, abor-
dado na BR 354, perto de Jataí, na 
região sudoeste de Goiás. O mo-
torista do utilitário, que também 
não teve a identidade revelada, 
contou que receberia R$ 8 mil 
para levar os entorpecentes, de 
Cuiabá, no Mato Grosso, até Belo 
Horizonte, em Minas Gerais.

Complexo de 
Aparecida recebe 
250 presos de 
Anápolis

Após a abertura de 1.600 novas 
vagas na região metropolitana da 
capital, 250 presos foram transfe-
ridos ontem de Anápolis para o 
Complexo Prisional de Apareci-
da de Goiânia. Os detentos, que 
estavam na Cadeia Municipal de 
Anápolis, foram encaminhados 
para as novas celas construídas 
dentro da Penitenciária Coronel 
Odenir Guimarães (POG). De 
acordo com a Diretoria Geral da 
Polícia Penal (DGPP), a transfe-
rência tem como propósito asse-
gurar o monitoramento, a segu-
rança, a estabilidade e o controle 
de todo o sistema prisional goia-
no neste final de ano. As identi-
dades dos presos transferidos, e 
os crimes pelos quais eles estão 
encarcerados, não foram divul-
gados.
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Maioria dos brasileiros 
diz que Justiça trata

melhor ricos e brancos
93% dos entrevistados dizem acreditar que as pessoas com maior

poder aquisitivo são mais bem tratadas pela Justiça no Brasil,
no que se refere a apuração e punição de crimes

Governo estipula 
regras de migração 
de dinheiro de 
apostas para bets

O Ministério da Fazenda fi-
xou as regras para a transferên-
cia dos recursos de apostadores 
depositados em sites de aposta 
mantidos no exterior para os 
domínios no Brasil. A regula-
mentação do setor exige que os 
sites sejam mantidos em domí-
nios ".bet.br" a partir do início 
de 2025.

De acordo com a portaria 
publicada nesta terça-feira 
(26) no DOU (Diário Oficial da 
União), a transferência de valo-
res dependerá de autorização 
do apostador. Ele deverá fazer 
um cadastro no novo endere-
ço eletrônico, com biometria 
facial e informações bancárias.

"Caso o apostador não acei-
te a transferência dos seus re-
cursos ou a empresa dona do 
site não consiga a autorização, 
os recursos do apostador de-
verão ser devolvidos a ele até o 
dia 31 de dezembro", explicou, 
em nota, a Fazenda.

"No caso de apostas ainda 
em aberto, os apostadores po-
derão cancelar as apostas, com 
a restituição integral do valor 
apostado, ou poderão manter 
a aposta, que passará a ser cus-
todiada pela empresa autoriza-
da", acrescentou.

As empresas que fizerem a 
migração deverão apresentar, 
até 13 de dezembro, a lista dos 
apostadores participantes. Os 
documentos serão analisados 
pelo Ministério da Fazenda, 
que responderá em 15 dias.

Os sites no exterior poderão 
ser mantidos até o fim de março 
do próximo ano para que apos-
tadores possam decidir o que 
fazer com recursos depositados 
e apostas em aberto. Nenhum 
serviço poderá ser ofertado no 
site antigo com domínio no ex-
terior.

Folhapress

A Justiça trata melhor as 
pessoas que são ricas e as pes-
soas brancas. Essa é a percep-
ção da maioria dos brasileiros, 
de acordo com pesquisa Data-
folha divulgada nesta semana.

Segundo o levantamento, 
93% dos entrevistados dizem 
acreditar que as pessoas com 
maior poder aquisitivo são 
mais bem tratadas pela Justi-
ça no Brasil, no que se refere a 
apuração e punição de crimes.

A pesquisa Datafolha foi re-
alizada de 5 a 7 de novembro 
de 2024. Foram entrevistadas 
2.004 pessoas, com 16 anos ou 
mais, em 113 municípios de 
todo o Brasil.

A margem de erro do le-
vantamento é de dois pontos 
percentuais para mais ou para 
menos para o toral da amostra, 
com nível de confiança de 95%.

Para maioria da população, 
Justiça no Brasil trata melhor 
os ricos do que os pobres. Res-
posta estimulada e única, em 
%. Trata os ricos melhor do que 

os pobres – 93. Trata pobres e 
ricos da mesma maneira – 4. 
Trata os pobres melhor do que 
os ricos – 1. Não sabe – 2.

Brancos e negros
O Datafolha mostra também 

que a maioria da população 
considera que pessoas brancas 
são mais bem tratadas do que 
pessoas negras na Justiça do 
país.

Segundo o levantamento, 
78% dizem que os brancos são 
mais bem tratados do que os 
negros e 17% consideram que o 
tratamento é igual.

Para maioria da população, 
Justiça no Brasil trata melhor 
brancos do que negros. Res-
posta estimulada e única, em 
%. Trata os brancos melhor do 
que os negros – 78. Trata bran-
cos e negros da mesma manei-
ra – 17. Trata os negros melhor 
do que os brancos – 1. Não sabe 
- 4

Quando a questão é avaliar 
o país como um todo, a maio-
ria dos brasileiros diz acreditar 
que a maior parte do país é ra-
cista, como mostrou reporta-
gem da Folha.

O instituto questionou qual 
o tamanho da parcela da po-

pulação que discrimina negros 
pela cor da sua pele. Para 59%, 
a maioria é racista, enquanto 
outros 5% dizem que todos são 
racistas. Para 30%, uma menor 
parte da população é racista e, 
para 4%, ninguém é.

A percepção de que a dis-
criminação racial aumentou 
nos últimos anos atinge 45% 
dos entrevistados, ao passo que 
35% dizem que permaneceu 
igual e 20% que o racismo tem 
diminuído.

Pretos se destacam entre 
aqueles que tem a percepção 
de que a discriminação racial 
cresceu (54%), enquanto me-
nos brancos responderam des-
sa forma (37%).

Metodologia
A pesquisa Datafolha foi re-

alizada entre os dias 5 a 7 de 
novembro de 2024. Foram en-
trevistadas 2.004, com 16 anos 
ou mais, em 113 municípios 
de todo o Brasil. A margem de 
erro para o total da amostra é 
de 2 pontos percentuais para 
mais ou para menos, conside-
rando um nível de confiança de 
95%. A margem de erro por cor: 
Brancos: 4 p.p | Pretos: 5 p.p | 
Pardos: 3 p.p.

Alerta para 
depreciação de 
imóveis irregulares
Wandell Seixas

A aquisição do imóvel dos 
sonhos pode se tornar um pe-
sadelo quando há irregularida-
des documentais que divergem 
entre a situação do imóvel e o 
registro cartorial. De acordo 
com o Ministério da Integração 
e do Desenvolvimento Regio-
nal, aproximadamente 50% dos 
imóveis no Brasil têm algum 
tipo de irregularidade.

Gabriela Pereira, advogada 
em direito imobiliário, ressalta 
que ao adquirir um imóvel é 
essencial verificar a conformi-
dade documental relacionada 
aos compradores, à estrutura e 
às especificações junto ao car-
tório de registro de imóveis. E, 
caso haja alguma irregularida-
de, regularizar o mais rápido 
possível.

 "Um imóvel irregular é 
aquele que não possui registro 
formalizado ou cujo registro 
não está atualizado para refle-
tir a área real ou a titularidade 
correta dos proprietários. Mui-
tos adquirentes ou proprietá-
rios desconhecem os diversos 
problemas que podem enfren-
tar pela falta de regularização, 
incluindo a possibilidade de 
perder o imóvel onde residem 
há muitos anos", explica.

Além do risco de perda, Ga-
briela esclarece que imóveis ir-
regulares podem estar sujeitos 
à demolição por ordem da pre-
feitura, gerando dificuldades na 
hora de uma negociação.  “Essa 
condição inviabiliza a venda 
por meio de financiamento 
imobiliário, além de depreciar 
o valor do imóvel entre 50% e 
70% do valor de mercado. O ad-
quirente pode não se interessar 
pelo imóvel irregular, já que há 
o risco de perda em função da 
insegurança jurídica”, pontua a 
expert.

Quanto aos custos de regu-
larização, a advogada destaca 
que variam conforme a situa-
ção específica do imóvel. “Em 
alguns casos, a regularização 
pode envolver aprovações jun-
to à prefeitura, como alvará de 
construção e habite-se, além 
de procedimentos em cartório, 
como a confecção de escritura 
pública, seu registro e o paga-
mento de impostos”, detalhou.

Israel aprova 
cessar-fogo de 
dois meses com o 
Hezbollah

O governo de Israel aprovou 
nesta terça (26) um cessar-fogo 
estimado em pelo menos dois 
meses com o grupo libanês 
Hezbollah mediado pelo gover-
no dos Estados Unidos. O fez 
com a mão no gatilho, e meio 
a alguns dos mais intensos ata-
ques ao Líbano no conflito, que 
deixaram ao menos 23 mortos 
no vizinho.

"Estamos prontos para de-
volver nossos cidadãos [des-
locados pela guerra] para o 
norte", disse o primeiro-mi-
nistro Binyamin Netanyahu 
em pronunciamento na TV. Ele 
prometeu voltar ao ataque se o 
Hezbollah o violar. "Nós vamos 
reagir."

Para 59% a maioria é racista, enquanto outros 5% dizem que todos são racistas
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O INCRA - INSTITUTO NACIONAL DE COLONIZAÇÃO E REFORMA AGRÁRIA, 
através da sua Superintendência Regional em Goiás; considerando o disposto na Instrução 
Normativa/INCRA/N°83/2015, publicada no Diário Oficial da União N° 149, de 06 de agosto 
de 2015, seção 1, página 62, que estabelece as diretrizes básicas para ações de obtenção 
de imóveis rurais para fins de assentamento de trabalhadores rurais: vem tornar público o 
interesse em adquirir o FAZENDA PARAÍSO, PEDRÃO E BAIXADA DA LARANJA, com 
área registrada de 3.460,6701 hectares, sob as Matrículas nº 117.271, 135.837 e 135.838 
e georreferenciada de 3.457,9249 hectares, através da modalidade de compra e venda, 
regulamentada pelo Decreto n° 433, de 24 de janeiro de 1992, com as alterações promovidas 
pelos Decretos n° 2.614, de 03 de junho de 1998, n° 2.680, de 17 de julho de 1998 e art. 11 do 
Decreto nº 11.995/2024 e; para tanto, realizará a Audiência Pública no dia 10 de dezembro de 
2024 às 09:00 h., no Auditório do Clube SINTEGO, localizado a Rua Antônio Gilberto R. Filho, 
Quadra 37, localizado na cidade de Caldas Novas, que tratará da Compra do Imóvel rural.

Em atenção aos disposto no art. 44, da Instrução Normativa/INCRA/N°83/2015 ficam 
convidados os representantes dos Ministérios Públicos Federal e Estadual; dos Poderes 
Executivos e Legislativos Estadual e do município de Caldas Novas; dos Movimentos 
Sociais, Federação ou Sindicato de Trabalhadores na Agricultura, da Federação ou Sindicato 
de Produtores Rurais; e de outras entidades, pessoas e organizações interessadas.

[assinado eletronicamente]
ELIAS D’ÂNGELO BORGES

Superintendente Regional do INCRA em Goiás

Documento assinado eletronicamente por Elias D’Angelo Borges, 
Superintendente, em 19/11/2024, às 11:44, conforme horário oficial 
de Brasília, com fundamento no art. 6º, § 1º, do Decreto nº 8.539, de 8 
de outubro de 2015.

A autenticidade deste documento pode ser conferida no site 
https://sei.incra.gov.br/sei/controlador_externo.php? acao=documento_
conferir&id_orgao_acesso_externo=0, informando o código verificador 
22417393 e o código CRC EE089412.

Referência: Processo nº 54000.139399/2023-41                                   SEI nº 22417393
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Unidade central para negociação do Refis 
2024 atende 750 contribuintes em 15 dias

Redação

A unidade central do Refis 
2024, localizada no prédio do 
SESC Centro, na Rua 19, em 
Goiânia, atendeu mais de 750 
contribuintes nas duas primei-
ras semanas de funcionamen-
to. 

A estrutura foi montada pela 
Prefeitura de Goiânia para faci-
litar a renegociação de débitos 
tributários e não tributários 
pelo Programa de Recuperação 

de Créditos (REFIS), que ofe-
rece descontos de até 99% nos 
juros e multas. O atendimento 
no local será encerrado na sex-
ta-feira, 29 de novembro.

Até a manhã de segunda-fei-
ra (25), ainda restavam cerca 
de 250 vagas diárias para agen-
damentos no SESC Centro, 
que devem ser feitos no site da 
Prefeitura. Antes disso, os con-
tribuintes precisam atualizar 
seus dados no Portal do Contri-
buinte para evitar dificuldades 
no momento da inscrição. Após 
o dia 29, o programa continua-
rá disponível nas unidades do 
Atende Fácil, também median-
te agendamento online, pelo 
endereço www.goiania.go.gov.
br/refis2024.

O Refis 2024 permite a re-
negociação de dívidas venci-

das até 31 de agosto de 2024, 
com adesão até 31 de dezem-
bro deste ano. Já para débitos 
anteriores a 31 de dezembro 
de 2023, o prazo se estende 
até 28 de fevereiro de 2025. O 
programa oferece descontos 
progressivos nos juros e mul-
tas, dependendo do número 
de parcelas escolhidas: 80% 
para até 20 parcelas, 70% para 
21 a 40 parcelas e 60% para 41 a 
60 parcelas. Nenhuma parcela 
pode ser inferior a R$ 100 para 
pessoas físicas ou R$ 300 para 
empresas, e o parcelamento 
é isento de juros se pago até o 
vencimento.

A Prefeitura alerta que a re-
gularização é essencial para 
evitar a inscrição em dívida 
ativa e a inclusão nos órgãos de 
proteção ao crédito. 

Inauguração do Cras Jardim
Balneário Meia Ponte amplia assistência

Redação

A Prefeitura de Goiânia 
inaugurou a unidade do Centro 
de Referência de Assistência 
Social (Cras) Jardim Balneá-
rio, na última segunda-feira, 
25, que beneficiará comunida-
des de bairros como Finsocial, 
Curitiba, Colorado e Orlando 
de Morais.  

A unidade, situada na Rua 
dos Paulistas, dispõe de sis-
tema de monitoramento e in-
formatização. Na semana que 
antecedeu a inauguração, o 
Cras, passou por limpeza geral 

e manutenção das áreas inter-
nas e externas, além de poda 
de grama e de árvore, serviços 
realizados pela Companhia de 
Urbanização de Goiânia (Co-
murg). 

O Cras é uma unidade res-
ponsável pela oferta de ser-
viços de proteção básica do 
Sistema Único de Assistência 
Social – SUAS, nas áreas de vul-
nerabilidade e risco social. É a 
principal porta de entrada para 
os serviços do SUAS, possibili-
tando o acesso a um grande nú-
mero de famílias à de proteção 
social de assistência social.

A gerente dos Centros de Re-
ferência de Assistência Social 
(Cras), Edar Dias, destaca que 
as unidades buscam atender a 
população em situação de vul-
nerabilidade social, com oferta 
de serviços que atendem famí-
lias inscritas no CadÚnico.

Unidade beneficiará 
moradores de setores 
como o Orlando de 
Morais, Colorado, Curitiba 
e Finsocial

Cras do Setor Balneário Meia Ponte beneficiará moradores de mais de cinco bairros da região

Uso de cinto de segurança no banco de trás em 
transporte por aplicativo e táxis é obrigatório

Redação

A Secretaria Municipal de 
Mobilidade (SMM) alerta pas-
sageiros e condutores para a 
obrigatoriedade do uso do cin-
to de segurança também no 
banco traseiro de veículos de 
transporte por aplicativos e tá-
xis. O Código de Trânsito deter-
mina que não usar o cinto em 
qualquer dos assentos é consi-
derado infração e está sujeito a 
multa. Além disso, o uso do dis-

positivo reduz em quase 50% 
o risco de morte em colisões, 
evita que os passageiros de trás 
sejam arremessados sobre os 
da frente em freadas bruscas ou 
situações de impacto e diminui 
em até 40% o risco de trauma-
tismo craniano. 

Técnico da Mobilidade, Ho-
rácio Ferreira comenta que 
existe resistência dos usuários 
do transporte individual de 
passageiros em utilizar o cinto 
nos bancos traseiros dos auto-
móveis, e muitas vezes o pe-
dido do condutor é ignorado. 
"Muitos profissionais deixam 
de exigir o uso para não criar  
mal-estar com o cliente, mas 
é preciso criar essa cultura do 
uso do dispositivo mesmo em 
pequenos trajetos, da mesma 
forma que já está consolidado 

em grandes percursos como 
viagens em rodovias, sejam elas 
estaduais ou federais”, afirma. 

Horácio informa que o 
equipamento obrigatório exi-
gido pelo Código de Trânsito 
Brasileiro (CTB), de eficácia 
comprovada,  não deve ser ne-
gligenciado por quem anda no 
banco de trás de veículos. "Nes-
te período, com a proximidade 
das festividades do final de ano 
e aquecimento do comércio, 
muitas pessoas deixam o carro 
em casa e utilizam o transporte 
individual em nome da prati-
cidade, mas é preciso ressaltar 
que deixar de usar o cinto é 
infração grave prevista no Art. 
167 no Código de Trânsito Bra-
sileiro (CTB) com multa de R$ 
195,23 e cinco pontos da CNH 
do condutor”, diz. 

Existe resistência dos 
usuários do transporte 
individual de passageiros 
em utilizar o cinto nos 
bancos traseiros. Muitas 
vezes o pedido do 
condutor é ignorado

É obrigatório o uso do cinto de segurança para condutor
e passageiros em todas as vias do território nacional

Estrutura montada pela 
Prefeitura de Goiânia que 
facilita renegociação de 
débitos tributários e não 
tributários pelo Refis segue 
no Sesc Centro até sexta

Conforme a Prefeitura, nenhuma parcela pode ser inferior a R$ 100 para 
pessoas físicas ou R$ 300 para empresas
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O desafio americano-EUA, 2025 – I       

Moacir Melo
Especial para o DM
Economista e 
empresário em Anápolis

No final dos anos 60, do sé-
culo XX, o jornalista e ensaísta 
francês fundador do semaná-
rio francês L’Express, Jean-Ja-
cques Servan-Schreiber – JJSS, 
(1.924-2.006), editou um livro 
que, rapidamente, tornou-se 
best seller no meio acadêmico 
mundial, principalmente no 
mundo da economia (Facul-
dades de Economia, Adminis-
tração, Mercado Financeiro e 
Mundo dos negócios). Nome 
do livro: O Desafio Americano.

O livro trouxe ao mundo o 
que ninguém sabia ou sabia 
pouco sobre o poderio ameri-
cano naquela época. Resulta-
do de um intenso trabalho de 
pesquisas mundo afora, JJSS 
mostrou ao mundo através da 

edição do livro que rapidamen-
te chegou à nona edição, o po-
derio do império americano

O retrato do poderio ameri-
cano, mostrado naquele livro, 
já naquela época, assustou 
muitos governantes e acadêmi-
cos em todo mundo. A causa? O 
poderio não estava no território 
dos EUA somente. O império se 
estendia a todo planeta, com 
raríssimas exceções. Sim, prati-
camente, quase tudo o que era 
produzido no planeta já tinha 
investimento de americanos, 
ou de pessoas radicadas nos 
EUA. O império era desafiador: 
por quantos anos duraria era a 
pergunta básica. Durará mais 
que o Império Romano? Era a 
questão a decidir. Perguntas 
que até hoje não foram respon-
didas.

Pois bem, decorridos mais 
de 50 anos, como está este im-
pério? Fácil decidir: mais forte 
do que nunca! Na verdade, o 
mundo global paga royalties 
ou lucros para o povo ameri-
cano a cada momento em pra-
ticamente tudo que consome 
de bens e serviços. Quer ver? 
Escove os dentes, beba uma 
coca-cola, use a internet ou 
o telefone, compre um carro, 
uma máquina moderna fabri-
cada na China que, na verdade, 
pertence a um grupo america-
no, durma num bom colchão, 
e por aí vai. Enfim e por isto, o 
mundo ficou dependente do 
que acontece nos EUA. Uma 

grande bobagem para os EUA 
será combater a globalização 
que sempre lhe foi benéfica, E 
continuará sendo!

A questão do momento, 
contudo, é outra: Por que o 
Presidente eleito em 2024 dos 
EUA, Donaldo Trump, tem o 
sonho maior de tornar os EUA 
grande e poderoso de novo, se 
já é grande demais? Sim, com a 
globalização iniciada nos anos 
90, centenas de indústrias ame-
ricanas se instalaram na CHI-
NA ou, ainda, outros países, 
onde o custo de produção era 
muito menor. Trazer de volta? 
Afirmo: não será fácil trazer de 
volta as empresas americanas 
que foram para o mundo todo 
e de lá enviam vultuosos lucros 
para os EUA a toda hora. Sem 
dúvida, o custo de produção na 
China, por exemplo, é um terço 
do de produzir nos EUA.

Então, trata-se de simples-
mente de ideologia dos “is-
mos:” nacionalismo, patriotis-
mo, protecionismo, ou mera 
volta do populismo, ou, por 
fim, a busca do fim derradeiro 
da globalização, com constru-
ção de muros físicos e ideoló-
gicos. Não vai acontecer. Tem 
tudo para não dar certo. Vere-
mos.

Porém, consertar a baga-
ceira que fizeram  os “Demo-
cratas” – esquerda de lá - no 
estado mais rico dos EUA, a 
Califórnia, é mais do que justo 
e necessário. Sim, os melho-

res cidade da Califórnia (San 
Diego, Los Angeles, São Fran-
cisco e muitas outras), sonhos 
de nossas viagens de turismo, 
viraram cidades de quase 200 
mil desabrigados, de viciados 
em drogas, de pequenos assal-
tos legais a toda hora, inclusive 
a supermercados, cidades que 
não se pode caminhar nas ruas, 
com lojas trancadas com guar-
das armados, com os impostos 
mais caros do país para bancar 
esta bagunça, e o turismo em 
queda, lógico.

Sim, a Califórnia está em 
baixa permanente já faz alguns 
anos! Inclusive com uma emi-
gração forte. Quem não quer 
sua recuperação? Quem não 
tem ou já teve o sonho cali-
forniano? E, da mesma forma, 
do lado leste, com os mesmos 
conceitos administrativos, a ci-
dade de Nova York se tornando 
numa cracolândia? Sem falar 
em outros estados na mesma 
situação. Realmente, o povo 
americano parece-nos cansa-
dos destes desleixos.

Sim, na Califórnia, grandes 
lavouras de maconha domi-
nam paisagens bonitas. Com 
alta produção conseguem ex-
portar 85% da produção para 
outros estados; as grandes cor-
porações estão em mudanças 
para o Estado do Texas ou ou-
tros onde os governos, normal-
mente de direita, endureceram 
um pouco,  e os impostos são 
menores, tem mais segurança 

e tudo de melhor. Parece-me, 
muito, com nosso país nos dias 
de hoje no que tange a estória 
do quanto pior melhor e na 
ideia de que resolvem-se todos 
os problemas com paternalis-
mo, com uma cesta básica, ou 
muitas outras coisas menores 
que em nada contribuem para 
a dignidade humana.

Porém, percebe-se um ilu-
minismo da nação brasileira 
quanto a este aspecto de que 
nem só de pão e circo vive o 
homem e que, para eliminar a 
pobreza e desigualdade, pala-
vras tão usadas nos discursos 
vazios de nossos políticos de 
hoje, será necessário ir às suas 
causas e não às suas consequ-
ências. Fora disto, não há re-
médio salvador. Criar fundos 
é criar impostos. Gerar déficits 
fiscais gastando mais do que 
se arrecada é empurrar com a 
barriga e deixar a conta para 
novas gerações pagar. É covar-
dia com as gerações futuras! E 
como não existem milagres, a 
dependência do povo do erário 
público só tenderá a aumentar.

O final será, naturalmente, 
trágico. Passa da hora de ini-
ciarmos a correção de rumos. 
Nos EUA,  as mudanças virão 
rápido. Com isto, rapidamente, 
distanciarão, ainda mais, dos 
demais países, Brasil no meio. 
Ficaremos cada vez mais po-
bres. A ver.

Brasil é o sexto país a
alcançar 50 GW de energia solar

Agência Brasil

O Brasil acaba de superar a 
marca de 50 gigawatts (GW) de 
potência instalada operacional 
de energia solar. O país tornou-
-se o sexto a alcançar esse nível, 
juntando-se aos Estados Uni-
dos, China, Alemanha, Índia e 
Japão.

Os dados foram divulgados 
nesta terça-feira (26) pela Asso-
ciação Brasileira de Energia So-
lar Fotovoltaica (Absolar). Em 
relação ao tamanho dos siste-
mas de geração, a produção de 
energia solar própria por meio 
de pequenos e médios sistemas 
lidera com 33,5 GW de potên-
cia instalada. As grandes usinas 
solares representam 16,5 GW.

De janeiro a outubro, foram 
instaladas 119 usinas solares 
no país, que adicionaram 4,54 
GW de potência elétrica fiscali-
zada no Brasil. Os dados são do 
Ministério de Minas e Energia 
(MME) e da Agência Nacional 
de Energia Elétrica (Aneel). Por 

representar a potência efeti-
vamente instalada, a potência 
fiscalizada é um pouco menor 
que a potência outorgada pela 
agência reguladora.

Participação
Segundo a Absolar, a fonte 

solar representa 20,7% da ca-
pacidade instalada da matriz 
elétrica brasileira, estando em 
segundo lugar entre os siste-
mas disponíveis e só perden-
do para a energia hidrelétrica. 
Essa divisão considera a potên-
cia operacional instalada, não 
o consumo no sistema elétrico.

De acordo com o Sistema 
de Informações de Geração da 

Aneel, a energia solar represen-
ta 7,94% da potência elétrica 
fiscalizada no país. No entanto, 
esse percentual considera ape-
nas os 16,5 GW produzidos pe-
las usinas solares.

Desde 2012, informou a 
Absolar, a energia solar gerou 
investimentos de R$ 229,7 bi-
lhões no Brasil e resultou na 
arrecadação de R$ 71 bilhões 
aos cofres públicos. Essa fonte 
de energia evitou a emissão de 
60,6 milhões de toneladas de 
gás carbônico no país.

Crítica
A entidade, no entanto, cri-

tica a elevação de 9,6% para 

25% do Imposto de Importação 
sobre insumos e componentes 
de painéis solares. A medida 
foi aprovada há duas semanas 
pelo Comitê Executivo de Ges-
tão da Câmara de Comércio Ex-
terior (Gecex-Camex).

Para a Absolar, a taxação de-
sestimula os investimentos e 
compromete o ritmo de cresci-
mento da fonte limpa de ener-
gia num momento de transição 
energética. O Ministério do 
Desenvolvimento, Indústria, 
Comércio e Serviços (Mdic) 
justificou a medida como ne-
cessária para fortalecer a in-
dústria local e gerar empregos 
no Brasil.

De janeiro a outubro, 
foram instaladas 119 
usinas solares no país, que 
adicionaram 4,54 GW de 
potência elétrica fiscalizada 
no Brasil

Sisu 2025 terá cotas para
estudantes de áreas rurais

Folhapress

O governo Lula (PT) anun-
ciou que, a partir da próxima 
abertura para inscrições, o Sisu 
(Sistema de Seleção Unificada) 
terá reserva de vagas também 
para alunos que estudem em 
escolas públicas ou comunitá-
rias em áreas rurais.

A regra é válida para cursos 
de educação superior e para 
instituições federais de ensino 
que ofertam vagas em cursos 
técnicos de nível médio.

O objetivo, de acordo com o 
MEC (Ministério da Educação), 
é garantir equidade de opor-
tunidades e maior integração. 
Embora já exista um mecanis-
mo que preveja cotas para es-
tudantes de escolas públicas, 
não existia o recorte por loca-
lização da instituição.

De acordo com o pasta, 
para serem elegíveis às vagas 
reservadas, os estudantes de-
vem comprovar que cursaram 
integralmente o ensino médio 
em escolas localizadas em áre-

as rurais ou que atendem pre-
dominantemente populações 
do campo, como agricultores 
familiares, extrativistas, pesca-
dores artesanais, ribeirinhos e 
acampados da reforma agrária.

"A medida visa promover a 
inclusão social, garantindo que 
estudantes do campo tenham 
as mesmas oportunidades de 
acesso ao ensino superior que 
os alunos de áreas urbanas", 
diz nota do ministério.

Caso as vagas não sejam 
preenchidas pelo grupo, elas 

serão destinadas, preferen-
cialmente, a estudantes au-
todeclarados pretos, pardos, 
indígenas e quilombolas ou a 
pessoas com deficiência. Se 
ainda houver vagas disponí-
veis, elas serão abertas para 
os estudantes da ampla con-
corrência.

O Sisu é a plataforma do 
governo federal na qual par-
ticipantes do Enem (Exame 
Nacional do Ensino Médio) se 
inscrevem para vagas de en-
sino superior em instituições 

públicas.
Podem se inscrever os can-

didatos que tenham obtido 
nota maior do que zero na 
prova de redação da prova. 
Além disso, as instituições de 
ensino podem adotar notas 
mínimas para inscrição em 
seus cursos.

O candidato é seleciona-
do quando a nota obtida no 
Enem, considerando a média 
dos pesos definida em cada 
curso, está entre as maiores 
da opção de curso escolhida.
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Café da manhã

ULISSES AESSE

ulissesaesse6@gmail.com

Justiça deve cassar 
candidatura de 
Juvenal Almeida em 
Monte Alegre, por 
estar inelegível

Redação

O ex-prefeito de Monte Ale-
gre de Goiás e atual candidato 
a prefeito Juvenal Fernandes de 
Almeida (PDT), está inelegível 
por ter sido condenado em uma 
ação de improbidade Adminis-
trativa por nepotismo. A ação 
foi proposta em 2013 pelos ve-
readores da época. O processo 
correu na justiça e Juvenal foi 
condenado em duas instâncias, 
tendo os seus direitos políticos 
suspensos por três anos e ainda 
a aplicação de multa.

A decisão, que transitou em 
julgado em junho de 2022, dei-
xou o ex-prefeito inapto para 
disputar novo cargo eletivo 
até junho de 2025. A Judiciário 
deve comunicar a decisão à 
justiça eleitoral requerendo a 
revisão do registro, cuja candi-
datura que deverá ser cassada 
nos próximos dias.

Juvenal Fernandes de Al-
meida foi acionado pelo Mi-

nistério Público por ato de im-
probidade administrativa, por 
ter nomeado sua mulher Vera-
cilda Fernandes de Almeida e 
os filhos Juvenal Fernandes de 
Almeida Júnior e Gilvan Carlos 
de Almeida. A prática de ne-
potismo foi detalhada no pro-
cesso pelo promotor de Justiça 
Paulo de Tharso Brondi, autor 
da ação. Segundo ele, Juvenal 
ocupou o cargo de prefeito en-
tre 2005 e 2012, ficando apura-
do que, durante os oito anos de 
gestão, ele manteve ilegalmen-
te parentes em cargos públicos.

“O ex-prefeito, como já é de 
costume nestes corredores per-
didos do país, nomeou dois fi-
lhos e a esposa para cargos de 
alto escalão na administração 
pública. Desavergonhadamen-
te, manteve-os ali nos oito anos 
em que esteve no poder, favo-
recendo-os sem nenhum es-
crúpulo”, disse Paulo de Tharso 
Brondi.

Ex-prefeito Juvenal Fernandes de Almeida
Candidato a vereador em Goiânia, Lucas Vergílio, que já 
foi secretário de Relações Institucionais do governador 
Ronaldo Caiado e deputado federal, fortalece a reta final 
de sua campanha com várias visitas pelos bairros de 
Goiânia. Em sua caminhada, o candidato orienta os seus 
apoiadores a observarem algumas regrinhas básicas de 
proteção nessa época de solão quente. Algumas delas, ir 
de camiseta azul, a cor da sua campanha; usar protetor 
solar; usar boné ou chapéu e óculos escuros para 
proteger os olhos. Quando eleito deputado federal, Lucas 
Vergílio foi um dos mais jovens de todo o País e o mais 
jovem eleito por Goiás.

lNessa quinta-feira, a empresária 
e jornalista Jô Almeida, participa 
do já tradicional Goiás Fashion 
Week, com desfile dos seus 
acessórios, bijús e semijóias. 
O evento acontece no Arena 
Multiplace, com uma grande 
presença do público. Vale a pena conferir. 
lJulho chegou com uma programação imperdível: a 4ª 

Mostra de Férias do Teatro Carlos Moreira.  
De 18 a 21 de julho, toda programação é gratuita com 
vagas limitadas. Apenas o espetáculo do mestre do 
humor - Saulo Laranjeira (Deputado da Praça é Nossa /
SBT) que tem custo, um valor mais que promocional.
lPrevisão de chuvas só para a semana que vem. E olha... 
l’E eu farei o que vocês pedirem em meu nome, para que o 

Pai seja glorificado no Filho. O que vocês pedirem em meu 
nome, eu farei.’ - João 14:13-14

Lucas Vergílio 
intensifica campanha 

pelos bairros de Goiânia

Pela vida! 
Pessoas de quase todas as 
idades se uniram em mais 
um Pedal pela Vida, em 
Goiânia. A ação da Gerência 
de Transplantes de Goiás, 
reuniu cerca de 200 ciclistas, 
no último domingo, que 
percorreram o percurso 
Parque Areia – 
Shoppping Flamboyant – 
Parque Areião.

Doação
O Pedal pela Vida é mais 
uma das ações da Saúde 
estadual de Goiás no 
Setembro Verde, para 
conscientizar sobre a 
importância da doação de 
órgãos. No ano passado, 
foram registradas 113 
doações. Este ano, 
até setembro são  
66. Na torcida.  
 
Problemão
Os casos insistentes de 
feminícidios continuam 
desafiando a ação das 
autoridades de segurança 
pública. As penas precisam 
endurecer mais contra 
esses agressores. 

Prejú
Quem vai bancar os 163 
veículos ‘derretidos’ na 
garagem da SMM?  

Guerra
O primeiro-ministro 
Benjamin Netanyahu plantou 
o que agora colhe. E a 
população protesta contra 
Netanyahu, que ainda 
continua no poder.

Culpa
E o Brasil vai ter que 
preparar uma operação de 
guerra para repatriar mais de 
três mil brasileiros que estão 
no Líbano. Tudo culpa da 
gestão de Netanyahu.

Jogatinas
É muita ironia. Dinheiro 
dado pelo governo federal, 
via Bolsa Família, ajudar a 
manter várias bets, centenas 
delas, no Brasil. Dinheiro 
limpo para jogos sujos.

‘QUEM NÃO PEDIU CREDENCIAMENTO NÃO VAI PODER OPERAR DESDE JÁ, VAI TER 10 DIAS. ESSES 10 DIAS SÃO MAIS PARA O APOSTADOR DO QUE PARA A CASA DE  
APOSTA, PORQUE TEM MUITA GENTE QUE TEM RECURSO FINANCEIRO DEPOSITADO NA CASA DE APOSTA’, MINISTRO FERNANDO HADDAD, SOBRE AS BETS,  

QUE SE TORNARAM UM VÍCIO E UM GRANDE PROBLEMA PARA O GOVERNO BRASILEIRO

A campanha propositiva de Sanches 
Luiz Fernando Sanches, 40 anos, casado 
e pai de três filhos, vem se destacando 
pela campanha propositiva a vereador 
em Goiânia. Carismático e de sorriso 
fácil, cativa eleitores e dispõe de um 
perfil técnico e voltado para o social. 
Sanches da Federal, como é chamado, 
foi superintendente da PRF no governo 
Bolsonaro, um dos mais jovens da 
história. Gestor sensível aos mais 
necessitados, carrega em sua equipe de campanha mais de 
20 pessoas com necessidades especiais. É sem dúvida um 
estranho no ninho, que a sociedade deve abraçar e mandar 
um recado ao desacreditado mundo político. 

Olavo Pires ouve a comunidade 
O advogado Olavo Pires (PRTB), candidato 
a vereador por Goiânia, também, tem 
se destacado como promessa da nova 
geração. Em sua primeira candidatura a 
um cargo público, Olavo tem percorrido 
toda a cidade, ouvindo as demandas da 
população e apresentando propostas 
nas áreas de Saúde, Esporte e Lazer, 
Educação, Segurança, entre outras. Com 
um engajamento em suas redes sociais, onde vídeos de suas 
propostas já ultrapassaram 100 mil visualizações, Olavo tem 
conquistado apoio significativo dos eleitores.

Justiça Eleitoral inicia
carga e lacre das urnas
para as eleições de domingo

Redação

Começou o processo de car-
ga e lacre das urnas eletrônicas 
das zonas eleitorais de Goiânia, 
que serão utilizadas no primei-
ro turno das eleições munici-
pais 2024. Conduzida pelo juiz 
titular da 136ª Zona Eleitoral, 
Fernando Cesar Rodrigues Sal-
gado, a cerimônia de abertura 
dos trabalhos foi realizada no 
Anexo II do Tribunal Regional 
Eleitoral de Goiás (TRE-GO), 
com a presença de represen-
tantes de diversos segmentos e 
cobertura da imprensa.

O procedimento acontece 
logo após a geração de mídias 
e consiste na transferência dos 
dados dos eleitores, de acordo 
com as seções eleitorais, para 
as urnas eletrônicas, bem como 

dos candidatos que concorre-
rão nas eleições. Em seguida, 
os compartimentos das má-
quinas são lacrados e devida-
mente assinados pelos juízes 
eleitorais das respectivas zonas 
eleitorais, promotores e repre-
sentantes de partidos e coliga-
ções, convocados para acom-
panhar todo o processo.

A carga e o lacre das urnas 
são executados de forma des-
centralizada em todo estado de 
Goiás, com cada zona eleitoral 
conduzindo o evento em sua 
jurisdição. Após a cerimônia, é 
feita uma auditoria por amos-
tragem das urnas preparadas, 
conforme previsto no art. 86 da 
Resolução TSE nº 23.669/2021 
e nos artigos 37 a 40 da Resolu-
ção TSE nº 23.673/2021.  

Kajuru defende o fim
da reeleição e 
renovação da
política brasileira

Agência Senado

O senador Jorge Kajuru (PS-
B-GO), afirmou, em Plenário, 
que gostaria de ver a propos-
ta de emenda à Constituição 
de sua autoria (PEC 12/2022) 
sendo votada na Casa ainda 
este ano. O texto propõe o fim 
da reeleição para presidente, 
governador e prefeito, além 
de aumentar os mandatos no 
Executivo de quatro para cin-
co anos, a partir de 2026. O se-
nador acredita que a PEC será 
aprovada assim que for coloca-
da em votação. 

– Não há dúvida de que a re-
gra da reeleição criada em 1997 
é vantajosa para presidente, 
governadores e prefeitos. A 
concorrência entre os manda-
tários e os demais candidatos é 
desigual. E a derrota dos candi-
datos à reeleição ocorre em cir-
cunstâncias muito particulares 

— afirmou. 
Kajuru argumentou que as 

eleições municipais deste ano 
atestam esse cenário, já que 
mais 2,4 mil prefeitos foram 
reeleitos no país. Segundo o se-
nador, é impossível promover a 
renovação política em um qua-
dro como esse. O parlamentar 
também ressaltou que a apro-
vação da proposta diminuiria 
o gasto público e melhoraria o 
funcionamento do trabalho no 
Congresso Nacional, que tem 
o ritmo reduzido por alguns 
meses em função de eleições a 
cada dois anos. 

– Quando alguém assume a 
Presidência da República ten-
do o direito de ficar mais qua-
tro anos, a preferência dele não 
é por escolher um técnico para 
um ministério, para uma secre-
taria, e, sim, um político que te-
nha votos, já pensando na sua 
reeleição — finalizou.

Jorge Kajuru: nova reforma política no país

Tião Peixoto vai 
processar promotores 
de justiça que pediram 
sua prisão em 2019

Redação

O vereador eleito Tião Pei-
xoto (PSDB), afirmou que irá 
processar os promotores que 
pediram a prisão dele, em 2019, 
por fraudes e desvio de verbas 
no Instituto de Assistência à 
Saúde e Social dos Servidores 
Municipais de Goiânia (Imas). 
A informação é do Portal 6.

Segundo Tião Peixoto, os 
advogados darão entrada no 
processo na próxima semana. 
Além dos promotores, as teste-
munhas também serão citadas 
na ação.

Além do processo, o vere-

ador eleito também afirmou 
que vai pedir à Câmara dos De-
putados para mudar a lei dos 
promotores e, que se preciso, 
também recorrerá ao Supremo 
Tribunal Federal (STF).

Na última semana, Tião 
Peixoto foi absolvido da ação 
civil pública por improbidade 
administrativa, por irregula-
ridades no credenciamento e 
contrato da empresa Urgem-
bras. Na sentença, a juíza Ra-
quel Rocha Lemos, da 3ª Vara 
da Fazenda Pública Municipal, 
concluiu pela ausência de dolo 
nas ações atribuídas ao ex-pre-
sidente do IMAS.

Tião Peixoto: ação contra promotores de justiça

Os advogados criminalistas goianos serão homenageados 
no próximo dia 2 de dezembro. Afinal, este é o seu 
dia, instituido pela Assembleia Legislativa, em 2017, 
numa ação do presidente da Associação Brasileira dos 
Advogados Criminalistas (Abracrim-Goiás), Alex Neder, e, 
o então deputado estadual Lincoln Tejota. De acordo com 
Alex Neder, a data representa o respeito da sociedade 
com a atuação do advogado criminalista, que luta todos 
os dias para manter as garantias constitucionais no 
Brasil. Para Alex, o advogado criminalista é o primeiro a 
se levantar quando o estado de direito está ameaçado, 
portanto, merece, como nunca essa homenagem. 

lO Secovi Goiás foi 
reconhecido com o ‘Prêmio 
Saberia Atena Top - 
Sindicato Grande Porte’, 
da Confederação Nacional 
do Comércio de Bens, 
Serviços e Turismo (CNC). A premiação foi entregue ao 
presidente do Sindicato, Antônio Carlos da Costa, no 
Palácio Tangará, em São Paulo. 
lEm Goiânia, a cada dia, dezenas de árvores são cortadas 

sem nenhum critério do mundo, a não ser a motosserra 
comendo feio. De árvores, herdamos milhares de 
arranhacéus todos os anos. Vergonha.  
lAté hoje a imprensa brasileira insiste em matérias sobre 

a morte ou sobre o apresentador Gugu Liberato!
lA verdade é que pela ‘briga de qualidade’, a televisão 

brasileira se transformou num grande lixão coletivo. Só 
notícias de violências, de crimes. O ano todo!
l’Não estejais inquietos por coisa alguma; antes, as vossas 

petições sejam em tudo conhecidas diante de Deus, pela 
oração e súplicas, com ação de graças. E a paz de Deus, que 
excede todo o entendimento, guardará os vossos corações e 
os vossos sentimentos em Cristo Jesus’. - Filipenses 4:6: 7

Criminalistas são 
homenageados no 
dia 2 de dezembro

Como é 
Donald Trump (foto) mostra 
como é o judiciário no 
mundo. Nos EUA, vários 
processos contra ele, por 
ser presidente do País eleito, 
estão senso suspensos.  

Igualinho 
A verdade é que no Brasil, 
também, não é diferente. 
Não mesmo. Basta ver 
a decretação do fim da 
Operação LavaJato. 

Telefonia
Milhares de milhares 
de usuários reclamam 
que recebem ligações e 
segundos depois as mesmas 
são desligadas. Qual a razão 
destas ligações?! 
Fraudes, golpes?!!  

A roda
O SBT achando que inventou 
a roda com show de Gustavo 
Lima. Só aqui mesmo!  

Sempre
Mais um ‘homem mais 
velho do mundo’ morre aos 
114 anos. Todo dia tem um 
‘homem mais velho  
do mundo’. 
 
Cassino
O que tem de propaganda 
de BETs na televisão 
brasileira, ninguém imagina. 

Toma!
O Grupo Carrefour colocou 
o rabinho entre as pernas 
e foi para um cantinho 
após reação do Brasil 
diante de uma crítica do 
CEO da empresa. 

Continua
O único problema é que 
o CEO que criou o problema 
com o governo brasileiro 
ainda continua à frente 
da empresa.

Só no Brasil
A mulher diz que cobra 
R$ 12 mil fazer uma 
sombracelha e ironiza que 
ainda tem fila no Brasil.

‘O BRASIL NÃO QUER QUE NINGUÉM COMPRE OS PRODUTOS À FORÇA. A GENTE VÊ ESCOLHA DE QUEM COMPRAR, ESCOLHA IGUAL DE CADA PAÍS. NÃO HÁ UM PAÍS DO 
MUNDO QUE TENHA AS RESERVAS QUE O BRASIL TEM, NÃO HÁ UM PAÍS DO MUNDO QUE TENHA AS RESERVAS PRIVADAS QUE O BRASIL TEM, QUE TENHA AS RESERVAS 

INDÍGENAS QUE O BRASIL TEM’, PRESIDENTE DA CÂMARA FEDERAL, ARTHUR LIRA

Missa de saudades de Batista Custódio 
No registro, o líder 
comunitário Ulisses Sousa, 
o vereador Anselmo 
Pereira, Arthur Magno, 
o jornalista e presidente 
da AGI, Valterli Guedes, o 
artista plástico Omar Souto 
e PX Silveira, marchand, 
escritor e produtor cultural. 
O encontro aconteceu durante missa de um ano da morte do 
jornalista Batista Custódio, ex-editor-geral e fundador do Diário 
da Manhã.

O golpe de 2022 agora sem sigilo judicial 
O fato do ministro Alexandre de Moraes retirar o sigilo do 
caso do inquérito do golpe de Estado no Brasil é sintomático. 
Alexandre de Moraes quer agora o assunto discutido de forma 
mais aprofundada pelas instituições. Golpe é coisa de quem não 
tem o que fazer pela nação brasileira...
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Mesmo sem “raio x”, Leandro
prepara medidas em Aparecida 

Helton Lenine 

O prefeito eleito de Apareci-
da de Goiânia, Leandro Vilela 
(MDB), tem conduzido o pro-
cesso de transição com foco no 
levantamento de dados e no 
diagnóstico das principais de-
mandas do município.

Desde o final das eleições, 
Vilela destacou que o trabalho 
não parou e que tem se reunido 
com diversos segmentos da ini-
ciativa privada e pública para 
preparar um governo eficiente 
e alinhado com as necessida-
des da cidade.  

Em entrevista nesta terça-
-feira, 26, ao jornal O Hoje, ele 
informou que a equipe de tran-
sição está em atividade desde o 
início de novembro, analisan-
do números e mapeando áreas 
prioritárias para o início da ges-
tão e que apesar da recepção da 
atual gestão tem sido positiva, 
há dificuldades em obter aces-
so à informações. 

“Firmamos um compromis-
so com os aparecidenses de 
enfrentar todos os desafios e 
realizar uma gestão eficiente, 
focada na entrega de benefícios 
que melhorem a qualidade de 
vida de todos. Por isso, mesmo 
antes da posse, estamos rea-
lizando ações e reuniões para 
garantir a implementação das 
propostas apresentadas no 
nosso plano de governo”, afir-
mou Vilela. 

Dificuldades 
Segundo Vilela, embora a 

recepção da atual gestão tenha 
sido positiva, há dificuldades 
no acesso a informações mais 
detalhadas em áreas como 
educação e saúde. Ele destacou 
a necessidade de maior clareza 
nos dados para preparar so-
luções práticas e afirmou que 
algumas situações só poderão 
ser completamente compreen-
didas após a posse, quando a 

nova gestão assumirá controle 
total das operações municipais. 

A educação é uma priori-
dade imediata, especialmente 
com o início do ano letivo mar-
cado para 20 de janeiro. Vilela 
ressaltou a necessidade de au-
mentar as vagas na educação 
infantil e anunciou que viajará 
a Brasília nesta quarta-feira, 
27, para tratar de questões com 
o Ministério da Educação e a 
bancada goiana.  

Ele destacou a importância 
de buscar recursos para ações 
que ampliem a oferta de vagas. 
Atualmente, o déficit para os 
Centros Municipais de Educa-
ção Infantil é de 10 mil vagas, 
mas o objetivo é expandir esse 
número já no primeiro semes-
tre de 2025 com parcerias com 
instituições, o vale-creche e 
construção de salas modulares. 

Déficit na saúde 
Na área da saúde, Vilela des-

tacou um déficit de mais de 
R$ 30 milhões no repasse ao 
Hospital Municipal de Apare-

cida de Goiânia (HMAP), ad-
ministrado pelo Einstein. Ele 
afirmou que se reuniu com o 
presidente da gestão do hospi-
tal, que demonstrou confiança 
no novo governo e se compro-
meteu a continuar à frente da 
administração do HMAP. Vile-
la apontou a regularização dos 
repasses como prioridade para 
garantir a continuidade                e 
a qualidade dos serviços de 
saúde. 

Mutirão 
Entre as ações iniciais pla-

nejadas para execução a par-
tir de janeiro de 2025 está um 
mutirão de limpeza urbana, 
com foco na remoção de en-
tulhos e roçagem de lotes para 
combater o aumento de casos 
de dengue. O mutirão será re-
alizado nos primeiros 100 dias 
de governo. Também está pre-
vista uma operação emergen-
cial para recuperação de ruas 
e avenidas danificadas. O pre-
feito eleito destacou que a me-
lhoria da infraestrutura viária é 

essencial para facilitar a mobi-
lidade e atender às demandas 
diárias da população. Ele tam-
bém enfatizou a necessidade 
de desburocratizar processos 
administrativos, simplifican-
do procedimentos para atrair 
investidores e impulsionar o 
desenvolvimento econômico 
local. 

Mesmo antes de assumir 
oficialmente o mandato, Vile-
la tem participado de decisões 
importantes para o município, 
buscando estabelecer confian-
ça entre o setor público e o 
privado. Ele garantiu que sua 
gestão será pautada pela trans-
parência e pelo uso responsá-
vel dos recursos públicos. Com 
foco em atender às necessida-
des dos 600 mil habitantes de 
Aparecida, Vilela afirmou que 
os desafios serão enfrentados 
com trabalho e comprometi-
mento desde os primeiros dias 
no cargo. 

“Vou governar para todos, 
sem distinções e sem ideolo-
gias políticas. Buscaremos to-

dos os parceiros possíveis para 
que a cidade receba os recursos 
necessários para realizar obras 
importantes nas áreas de in-
fraestrutura, saúde, educação, 
urbanismo e muito mais”, afir-
mou. Ele reforçou que o princi-
pal parceiro será o governo es-
tadual, por meio do governador 
Ronaldo Caiado, do vice-gover-
nador Daniel Vilela e da pri-
meira-dama Gracinha Caiado. 

Secretariado 
Leandro Vilela vai anunciar 

os nomes do secretariado após 
o dia 17 de dezembro, data em 
que haverá a diplomação dos 
eleitos em Aparecida de Goi-
ânia pelo Tribunal Regional 
Eleitoral (TRE-GO). 

Integrantes da comissão de 
transição, como Carlos Edu-
ardo Rodrigues, Alessandro 
Magalhães, André Henrique 
Braga, Carol Araújo, Professo-
ra Núbia Farias, terão espaço 
na equipe de governo que vai 
tomar posse dia 1º de janeiro 
próximo. 

Prefeito eleito, que 
inicia gestão em 1º de 
janeiro, não recebeu 
dados precisos sobre 
dívidas, contratos e folha 
de pessoal; equipe de 
transição constata déficit 
na área de saúde 

Leandro Vilela: redução de despesas, investimentos e recuperação de Aparecida 

Emedebista prepara construção
de mil casas populares de início 

O prefeito eleito Lean-
dro Vilela (MDB) se reuniu 
com as superintendências 
da Caixa Econômica Fede-
ral em Goiás nesta última 
semana em busca de infor-
mações sobre os convênios 
com a Prefeitura de Apare-
cida de Goiânia e projetos 
de construção de unidades 
habitacionais que podem ser 
executados a partir de 2025. 
Serão mais de mil casas po-
pulares. 

O superintendente da 
Caixa Econômica Federal 
em Goiás, Marciano Matos, 

e equipe esclareceram que 
existem 17 contratos vigen-
tes para execução de obras 
de pavimentação asfáltica, 
praças e até uma Policlínica. 
Muitas obras com recursos 
federais e contrapartidas do 
município estão paralisadas 
ou nem foram iniciadas. 

Vilela questionou se pre-
cisava da atual gestão tomar 
alguma providência para 
não perder recursos do Orça-
mento Geral da União (OGU) 
e foi informado que não exis-
te risco de perder recursos. 

Em relação a moradia a 

superintendência de Habi-
tação da Caixa informou que 
existem 1054 unidades ha-
bitacionais em fase de pro-
jetos. O objetivo de Vilela é 
tirar do papel os projetos e 
entregar no mínimo, cinco 
mil novas moradias e regula-
rizar quatro mil imóveis sem 
escritura. 

Parcerias com Estado 
Leandro Vilela se reuniu 

com auxiliares do gover-
nador de Goiás, Ronaldo 
Caiado, afim de buscar re-
cursos para Aparecida de 

Goiânia. Em encontro com 
o secretário estadual de 
Desenvolvimento Social, 
Wellington Matos de Lima, o 
emedebista e o vice-prefeito 
eleito João Campos (Pode-
mos) trataram da possibili-
dade de ampliação do alcan-
ce dos programas sociais do 
Governo de Goiás para a po-
pulação aparecidense. 

“Em parceria com a pri-
meira-dama de Goiás, Gra-
cinha Caiado, que coordena 
o maior programa social do 
país, e o secretário Welligton 
de Lima, vamos fazer bus-

ca ativa das pessoas em alta 
vulnerabilidade social que 
vivem em Aparecida’’, desta-
ca Vilela. 

Vilela e Campos também 
se reuniram com o secretário 
estadual da Retomada, César 
Moura. “O governador Ro-
naldo Caiado, a primeira-da-
ma Gracinha Caiado, e o vi-
ce-governador Daniel Vilela 
construíram uma rede de as-
sistência social que oferece 
portas de saídas para que as 
pessoas consigam sua pró-
pria renda e deixe de depen-
der de programas sociais.  
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Programa de saúde ocular para estudantes 
conta com investimentos de R$ 36 milhões

 Redação

O governador Ronaldo Caia-
do e a primeira-dama e co-
ordenadora do Goiás Social, 
Gracinha Caiado, lançaram na 
terça-feira, 26, o “Olhar para 
Todos”. 

Considerado o maior pro-
grama público de saúde oftal-
mológica do Centro-Oeste, a 
iniciativa levará profissionais 
e equipamentos a todas as es-
colas públicas estaduais para 
realização de exames e, se ne-
cessário, oferta de óculos ou 
encaminhamento cirúrgico. A 
ação é gratuita e deve atender 
mais de 495 mil estudantes nos 
próximos 18 meses. 

Durante a apresentação do 
programa, realizada no Colégio 
Estadual da Polícia Militar de 
Goiás Ayrton Senna, em Goiâ-
nia, Caiado falou sobre a nova 
educação oferecida no estado: 
“Nós passamos a fazer uma 
educação em Goiás que não é 
apenas a criança chegar até a 
sala de aula. É saber de todos 
os fatores que, amanhã, dificul-
tam o acesso dessa criança ao 
colégio ou de assimilar aquilo 
que está sendo ensinado”

O consultório móvel ficará 

no local até esta quarta-feira, 
27, e deve atender 1.240 alunos. 
A meta é visitar as 1.114 esco-
las estaduais. Para isso, a ação 
conta com uma unidade móvel, 
equipada com quatro consultó-
rios que vão trabalhar simulta-
neamente. “Isso tudo recupera, 
resgata essa criança, diminui a 
evasão, melhora a escolaridade 
e assim, nós vamos chegando 
cada vez mais em patamares 
mais altos no nosso Ideb”, frisou 
o governador, que garantiu um 
investimento de mais de R$ 36 
milhões do Governo de Goiás 
para a viabilidade do progra-
ma. 

Um dos diferenciais do pro-
grama é levar a estrutura dire-
tamente aos jovens. Em ação 
piloto, o programa iniciou os 
atendimentos nas comunida-
des quilombolas Kalunga Vão 
do Moleque e Vão das Almas, 
em Cavalcante, em julho e no-
vembro deste ano. A iniciativa 
também abrange as crianças 
atendidas em instituições de 
ensino especial conveniadas, 
além de beneficiários das ações 
itinerantes do Goiás Social. O 
“Olhar para Todos” também 
fará a capacitação de professo-
res da rede para atuarem como 
mediadores em qualquer mu-
nicípio goiano. 

A primeira-dama Graci-
nha Caiado recordou a situa-
ção com a qual se deparou há 
quase seis anos, ao chegar em 
São Domingos, no município 
de Cavalcante. “Uma criança 
olhou para mim e disse ‘eu não 
consigo estudar, porque eu não 
enxergo na sala de aula'’. A par-
tir desse momento, eu comecei 

a fazer as tratativas para que 
esse programa acontecesse”, 
revelou. 

O programa ofertará óculos 
aos estudantes com indicação 
e nos casos mais complexos, 
que envolvem tratamentos 
clínicos ou cirúrgicos, haverá 
encaminhamento por meio do 
Sistema Único de Saúde (SUS). 
“Faremos atendimento desde a 
acuidade visual, verificar se o 
paciente tem estrabismo, glau-
coma ou algum outro tipo de 
doença da retina. É importante 
dizer que esse é um tratamento 
completo”, pontuou o secretá-
rio de Estado da Saúde, Rasível 
dos Reis Santos. “Todos serão 
examinados por tecnologias 
extremamente sofisticadas. É a 
realização de um sonho levar 
essa saúde oftalmológica para 

as escolas de Goiás”, comemo-
rou Marcos Ávila, diretor do 
Cerof.

Além do Goiás Social, o 
“Olhar para Todos” tem o en-
volvimento da Organização das 
Voluntárias de Goiás (OVG) 
e secretarias da Saúde (SES), 
Educação (Seduc), Desenvolvi-
mento Social (Seds), em parce-
ria com o Centro de Referência 
em Oftalmologia da Universi-
dade Federal de Goiás (Cerof-
-UFG) e apoio de entidades da 
sociedade civil. “É uma honra 
para a universidade ter uma 
parceria tão robusta, de impac-
to tão direto na vida das pesso-
as, especialmente na vida dos 
nossos estudantes”, declarou a 
reitora da UFG, professora An-
gelita Lima.

O presidente do Grupo Jai-

me Câmara, Júnior Câmara, 
também destacou a relevância 
do programa voltado à saúde 
das crianças durante o evento. 
Ele relembrou uma iniciativa 
semelhante que liderou ao lado 
de Marcos Ávila, entre 1995 e 
2015, o projeto "Boa Visão", que 
oferecia atendimento oftalmo-
lógico gratuito a estudantes de 
Goiânia. "Naquela época, em 
um contexto totalmente ana-
lógico, conseguimos atender 
uma população de crianças da 
mesma forma que vocês es-
tão sendo atendidos hoje. Esse 
trabalho é sensacional e pri-
mordial para muitas crianças e 
adolescentes que serão benefi-
ciados", afirmou Câmara. 

Ronaldo Caiado e 
Gracinha lançam “Olhar 
para Todos”, programa que 
atenderá 495 mil alunos 
diretamente nas escolas 
estaduais com exames, 
entrega de óculos e 
encaminhamento cirúrgico

Maior programa do Centro-Oeste abrange jovens em situação de vulnerabilidade:
governador Ronaldo Caiado e primeira dama Gracinha Caiado destacam abrangência

Governo disponibiliza transporte
gratuito para a Campus Party 2024

Redação

O Governo de Goiás, em 
parceria com a Companhia 
Metropolitana de Transportes 
Coletivos (CMTC), e com o Re-
deMobConsórcio, disponibili-
zará transporte coletivo gratui-
to para a Campus Party 2024. 
Os ônibus vão circular de quar-

ta-feira (27/11) até domingo 
(1/12), das 9h às 22h35. A linha 
tem a denominação Passeio 
das Águas /Pça Universitária/
Campus Party 2024. 

Dois novos veículos com ar 
condicionado estarão em cir-
culação para atender o itinerá-
rio. Eles foram adquiridos por 
meio de investimentos do pro-
jeto Nova RMTC, com recursos 
do subsídio do transporte por 
parte do Governo de Goiás e 
das prefeituras de Goiânia e de 
cidades da Região Metropolita-
na. 

Dois ônibus novos com 
ar condicionado vão 
atender o itinerário Praça 
Universitária / Passeio das 
Águas Shopping

Veículos novos adquiridos pelo Governo de Goiás: ônibus vão circular de quarta-feira até domingo

Goiás Alerta e Solidário finaliza primeira 
etapa com entrega de 14 mil benefícios

Redação

Equipes do Goiás Alerta e 
Solidário 2024/2025 finaliza-
ram a primeira etapa de en-
tregas de benefícios sociais 
a moradores de municípios 
classificados pelo Centro de 
Informações Meteorológi-

cas e Hidrológicas de Goiás 
(CIMEHGO) com alto risco 
de impactos negativos pro-
vocados pelas chuvas previs-
tas para os próximos meses. 
Com coordenação do pro-
grama Goiás Social, a Orga-
nização das Voluntárias de 
Goiás (OVG) e a Defesa Ci-

vil do Corpo de Bombeiros 
Militar do Estado de Goiás 
entregaram 14.490 itens, no 
total. Foram beneficiadas 
1.715 famílias em situação de 
vulnerabilidade social, de 35 
municípios, inscritas no Ca-
dÚnico. 

O Governo de Goiás in-

vestiu R$ 555.695,04 na ação, 
que é referência em gestão de 
desastres, e reforça o com-
promisso social de atender, 
principalmente, as necessi-
dades de famílias em zonas 
urbanas, rurais e comunida-
des quilombolas de forma 
planejada frente à previsão 

de eventos climáticos adver-
sos que podem causar maio-
res danos. O planejamento é 
uma das principais estraté-
gias do Goiás Alerta e Solidá-
rio, para reduzir os impactos 
das chuvas intensas previstas 
e garantir segurança e digni-
dade às famílias atendidas.
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Ala do União Brasil 
resiste a Marçal e impõe 
condições para filiação 

Redação

A negociação para o ex-coa-
ch Pablo Marçal (PRTB) se filiar 
ao União Brasil após o bom de-
sempenho na disputa pela pre-
feitura de São Paulo tem pro-
vocado resistências internas 
no partido. Um dos principais 
entraves é a preocupação da di-
reção nacional da legenda com 
a vontade de Marçal de ser can-
didato a presidente em 2026.

As tratativas são feitas dire-
tamente pelo empresário com 
a cúpula da legenda, como o 
presidente, Antonio Rueda, e 
o vice-presidente, ACM Neto, 
mas ainda não há um martelo 
batido.

Integrantes do diretório na-
cional dizem que há interesse 
da sigla em ter Marçal entre 
seus quadros, mas fazem uma 
ressalva de que ele precisaria 
ser um “soldado do partido”, 
aceitando fazer parte de qual-
quer que seja o projeto, mesmo 
que não seja a eleição presi-
dencial.

Prioridade é Caiado
A avaliação hoje entre os 

caciques do União é que a 
prioridade do partido é ter o 
governador de Goiás, Ronaldo 
Caiado, como candidato à Pre-
sidência. A pré-candidatura de 
Caiado já foi defendida publi-
camente por Rueda e deve ser 
lançada no início do ano que 
vem.

Procurados, Pablo Marçal e 
Ronaldo Caiado se limitaram a 
dizer que não há confirmação 
para filiação ou não do ex-coa-
ch ao partido.

“Já temos candidato”
O deputado Pauderney Ave-

lino, integrante do diretório 
nacional do União Brasil, é um 
dos que se diz contra a filiação 
de Marçal. De acordo com ele, 

não faria sentido levar Marçal 
para a legenda quando o par-
tido já tem um pré-candidato 
a presidente. “Acho que não 
(deveria se filiar). Já temos um 
candidato a presidente”, disse 
Avelino.

O deputado Kim Kataguiri, 
que também é do diretório na-
cional do União, foi outro a se 
manifestar contra ter Marçal 
como colega de legenda. “Acho 
que não (deveria se filiar ao 
União Brasil) porque ele é um 
picareta”, afirmou o deputado.

Há também resistências a 
Marçal na ala governista do 
União. Apesar de o partido 
querer lançar Caiado como 
adversário de Lula em 2026, 
as bancadas do partido na Câ-
mara e no Senado indicaram 
os ministros da Integração Na-
cional, Waldez Góes, Comuni-
cações, Juscelino Filho, e Turis-
mo, Celso Sabino.

Filiado ao nanico PRTB, que 
não teve tempo de televisão, 
Marçal obteve 28,14% dos vo-
tos válidos no primeiro turno 
da eleição para prefeito de São 
Paulo. O resultado se aproxi-
mou do patamar de Guilherme 
Boulos, que teve 29,07%, e do 
prefeito reeleito Ricardo Nunes 
(MDB), que pontuou 29,48%.

Em 2022, o ex-coach ten-
tou ser candidato a presidente 
pelo PROS, mas uma disputa 
interna na legenda acabou por 
frustrar seus planos. O partido 
retirou sua candidatura e ade-
riu à chapa de Luiz Inácio Lula 
da Silva.

No mesmo ano, Marçal se 
registrou como candidato a de-
putado federal e conquistou o 
número de votos para ser elei-
to, mas a Justiça Eleitoral de-
cidiu por invalidar seu registro 
por entender que o ato do par-
tido que oficializou a sua entra-
da na eleição era inválido.
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O segundo turno começou oficialmente na segunda-feira 
(07), porém, de praxe, partidos políticos e candidatos só de-
vem iniciar a campanha eleitoral de rua na próxima sexta-fei-
ra (11), quando começa a propaganda no rádio e TV, que vai 
até o dia 25 deste mês. Em Goiânia e Aparecida de Goiânia 
temos dois cenários bastante peculiares, onde a direita está 
dividida entre quatro nomes. Na Capital e na vizinha Apa-
recida, o governador Ronaldo Caiado (UB) conseguiu colo-
car seus dois nomes na segunda fase da campanha eleitoral, 
contrariando todas as prospecções iniciais, após um compli-
cado período de escolhas de aliados para encarar o desafio 
de entrar de última hora na disputa. Caiado foi bem-suce-
dido. Agora, volta a encarar um novo desafio, que é medir 
forças com o ex-presidente da República, Jair Bolsonaro (PL), 
que, mais uma vez, após a pandemia, retomou uma postura 
de enfrentamento contra o governador de Goiás. O capitão 
poderia até optar por uma postura de neutralidade, já que 
derrotou à esquerda nas duas maiores cidades do estado, 
mas, se coloca em um dilema complexo: fortalecer Caiado, 
um pré-candidato à presidência que nunca se distanciou da 
direita e sempre foi combativo contra a esquerda Lulista, di-
ferente de alguns dos atuais adversários que já orbitaram até 
mesmo o PT. Caiado tem como oponente no outro lado do 
córner, uma neo-direita que não construiu um histórico bem 
alicerçado. Ao seu favor, um currículo sem guinadas ideoló-
gicas que pode pesar na decisão do eleitorado. Agora, cabe 
aos aliados candidatos a prefeito, se aproveitar bem deste 
poderoso cabo eleitoral.                      

Malafaia não rompeu com Bolsonaro, 
mas, não está alinhado com os métodos 
do ex-presidente 

O pastor Silas Malafaia teceu duríssimas críticas ao ex-
-presidente Jair Bolsonaro (PL), inclusive, atribuindo à co-
vardia do líder da direita diante da eleição de São Paulo. 

Malafaia foi uma das vozes mais barulhentas na defesa do 
Bolsonaro diante das enrascadas jurídicas pós-governo que 
o Capitão se meteu ao provocar além do limite do STF e as 
instituições democráticas.   

Além de Malafaia, o governador de São Paulo, Tarcisio de 
Freitas (Republicanos) também confessou a amigos, des-
contentamento com a “apatia” do ex-presidente da eleição 
paulistana.  

Caiado, um cabo eleitoral
mais consistente que 

Bolsonaro

Kassab vs. 
Valdemar
Valdemar da Costa Neto, presi-
dente nacional do PL, chegou a 
dizer que seu partido elegeria 
1.500 prefeitos em 2024. Mas, 
perdeu para o PSD de Kassab. 
O PL elegeu 510 contra 878 PSD 
(no primeiro turno) 

Estratégia
Em entrevista ao portal UOL, 
Kassab atribuiu o sucesso de 
sua sigla (PSD) ao manter as 
discussões políticas focadas 
nos debates locais, ao contrário 
do PL, que apostou na polari-
zação nacional. 

Perdas e danos
O PT, que detém um robusto 
fundo partidário e que governa 
o país pela quinta vez, ficou em 
9º, ainda desgastado pelo men-
salão e a operação Lava Jato.    

Derretimento
O PSDB, antigo antagonista do 
PT, vive a maior crise da sigla 
desde a saída de FHC da pre-
sidência, em 2003. Mesmo à 
frente do PT, em prefeitos elei-
tos em 2024 (269) amarga der-
rotas desde 2016. 

Em Goiás
O PSDB de Goiás elegeu ape-
nas 7 prefeitos em meio a um 
declínio que vigora desde a 
derrota ao governo, em 2018. 
A situação preocupa dirigentes 
que têm planos para 2026.

A base
Já o União Brasil e o MDB, fize-
ram o dever de casa, elegendo, 
juntos, 141 prefeitos no pri-
meiro turno. De olho em 2026, 
Ronaldo Caiado e Daniel Vilela 
querem ampliar a base no se-
gundo turno eleitoral.  

A rejeição
Candidatos a prefeito pelo PT 
tiveram pela frente uma forte 
rejeição do partido, que alcan-
çou mais de 50% em algumas 
cidades goianas, inclusive Goi-
ânia. 

O que fazer?
Partidos como o PT e o PSDB 
deverão estudar formas de dar 
novo fôlego às siglas, mesmo 
que isso represente dar novo 
nome às agremiações.   

Resistência
Lideranças históricas do PT e 
do PSDB nem sequer cogitam 
a hipótese de alterar os nomes 
das siglas, acreditando que a 
crise atual pode passar: aposta 
perigosa. 
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Após alguns resultados surpreendentes nas eleições des-
te ano, muitos analistas políticos estão quebrando a cabeça 
para ler os números apresentados no final da apuração dos 
votos na noite do domingo. Evidentemente alguns fatores 
chamam a atenção, como, por exemplo, as pesquisas que 
apresentaram quadros tão diferentes entre si, que podem 
ter confundido eleitores nas duas semanas finais do proces-
so eleitoral. Aliás, a explosão na quantidade de institutos de 
pesquisa e seus números divergentes, recolocam as empre-
sas de análise de opinião, novamente, como vilãs das elei-
ções municipais. Mas, o que os analistas não devem, jamais, 
desconsiderar, é a profunda influência que as redes sociais 
tiveram nas últimas quatro semanas da eleição. Quem negli-
genciou a ferramenta, atribuindo a ela um papel secundário, 
pode ter experimentado uma surpresa desagradável. Outro 
fator, pouco explorado nos questionamentos sobre os resul-
tados surpreendentes deste ano, é o eleitor jovem: aqueles 
que têm de 16 a 26 anos, cuja linguagem política se adaptou 
muito bem aos discursos da direita e a narrativa da prosperi-
dade econômica, amplamente usada por Pablo Marçal (PR-
TB-SP), se movimentaram em bloco nas duas semanas finais 
de setembro. O mundo está em transformação e a política, 
que foi sucesso no início dos anos dois mil, pode ter encon-
trado seu epílogo a partir de 2024.                 

Virada de Leandro Vilela em Aparecida 
pode terminar em mudanças no 
marketing Alcidista  

Após vários meses liderando, com folga, as intenções de 
voto em Aparecida de Goiânia, Alcides Ribeiro (PL) termi-
nou o primeiro turno quase cinco pontos percentuais atrás 
de Leandro Vilela (MDB).   

Apesar da derrota nesta primeira etapa do processo elei-
toral ser atribuída a enorme abstenção de votos, cerca de 400 
mil aparecidenses que não foram votar, uma mudança no 
marketing deve ocorrer.   

Ausência nos debates e respostas pouco efetivas aos ques-
tionamentos dos adversários no primeiro turno, são consi-
derados assuntos que passaram batidos em pesquisas qua-
litativas.     

Surpresas que pesquisas
e pesquisadores

não previram

Eleição da 
surpresa? 
Em várias cidades de Goiás, 

e do Brasil, a renovação veio 

carregada de surpresas, com 

resultados inimagináveis no 

contexto em que ocorreram.     

Os bem avaliados
Em municípios como Morri-

nhos e Jataí, onde os prefeitos 

eram muito bem avaliados, a 

reeleição não chegou e o resul-

tado, na urna, subverteu a lógi-

ca tradicional.    

Em terceiro
Em Morrinhos, o prefeito Jo-

aquim Guilherme, do PSDB, 

terminou em terceiro, atrás 

de Rogério Troncoso (MDB) e 

Maycllyn Carreiro (PL).

Distância
Em Jataí, o ex vice-prefeito, Ge-

neilton Assis (PL) venceu o atu-

al prefeito, Humberto Machado 

(MDB), por uma margem con-

siderada além do previsto: fo-

ram 58,93% contra 36,92%.

Bolsonarismo?
Nas duas cidades, Morrinhos e 

Jataí, os vencedores são do PL e 

abraçaram a imagem da direita 

bolsonarista e vivenciaram um 

crescimento vertiginoso nas 

duas semanas finais da campa-

nha.  

Aliás…
Maycllyn Carreiro venceu duas 

das maiores lendas da políti-

ca de Morrinhos deste século, 

tanto Rogério Troncoso quanto 

Joaquim Guilherme, são consi-

derados gestores virtuosos.   

Aparecida de 
Goiânia
Na terceira maior economia de 

Goiás, o município vizinho de 

Aparecida de Goiânia, o bol-

sonarismo não foi páreo para o 

Vilelismo e o Caiadismo juntos.  

Aparecida de 
Goiânia II
Leandro Vilela (MDB) venceu o 

primeiro turno após uma cam-

panha de superação, marcada 

por divisão de grupos e defini-

ções “quase em cima da hora”.    

Aparecida de 
Goiânia III
Quase meio milhão de apare-

cidenses não votaram em Apa-

recida de Goiânia no domingo: 

aliados do professor Alcides 

(PL) atribuem a este detalhe, a 

virada de Leandro. Será?  

Dr. Lucas vence com a
maior votação da região
do Entorno de Brasília

Redação

Com uma expressiva vota-
ção de 73.971 votos, Dr. Lucas 
consolidou uma vitória esma-
gadora e histórica em Águas 
Lindas de Goiás nas eleições de 
2024, realizada no último do-
mingo dia (6). Com 83,08% dos 
votos válidos, essa conquista 
é um reflexo direto de quatro 
anos de gestão dedicada, pau-
tada no compromisso de trans-
formar e melhorar a qualidade 
de vida da população.

Dr. Lucas se destacou não 
apenas em Águas Lindas, mas 
em toda a região do Entorno 
de Brasília, alcançando a maior 
votação com 73.971 votos. Esse 
número superou outros candi-
datos expressivos, como Diego 
Sorgatto, que obteve 72.478 vo-
tos em Luziânia, e Marcus Viní-
cius, de Valparaíso, com 40.232 
votos. Além deles, candidatos 
como Carlinhos do Mangão, 
em Novo Gama, e Delegado 
Cristiomário, em Planaltina, 
somaram 34.998 e 33.748 votos, 
respectivamente. Esses resul-
tados evidenciam a força e o 
respaldo popular de Dr. Lucas, 
consolidando-o como a lide-
rança política mais influente 
do Entorno.

Consolidado como uma 
figura central no desenvolvi-
mento da cidade, com ações 
que englobam desde a constru-
ção de unidades de saúde até a 
implementação de projetos de 
infraestrutura e mobilidade ur-
bana, durante o mandato ante-
rior, Dr. Lucas entregou obras 
de grande impacto, como o 

hospital estadual, que ampliou 
significativamente a capacida-
de de atendimento de saúde 
no município. Uma verdadeira 
virada de chave para a cidade 
que aguardava há anos essa 
conquista, alcançada através 
de uma união sólida e de gran-
de importância com o governa-
dor do estado Ronaldo Caiado.

Aleandra Sousa, eleita ago-
ra como sua vice, traz consigo 
uma história de dedicação ao 
município. Anteriormente, ela 
atuou como secretária de as-
sistência social por oito anos, 
durante os mandatos de seu 
esposo, o ex-prefeito e deputa-
do federal (suplente) Hildo do 
Candango. Com experiência 
e forte vínculo com a comuni-
dade, Aleandra assume como 
vice-prefeita, ao lado de Dr. 
Lucas para continuar a missão 
de cuidado e desenvolvimento 
que sempre defendeu, espe-
cialmente nos temas voltados à 
mulher, assistência social e no 
bem-estar da população.

Em seu discurso de vitória, 
Dr. Lucas agradeceu a confian-
ça dos eleitores e reforçou o 
compromisso de seguir trans-
formando Águas Lindas. “O 
cuidado que temos pela nossa 
querida Águas Lindas é reco-
nhecido pelo nosso povo, e isso 
nos motiva a trabalhar ainda 
mais e aumenta a nossa res-
ponsabilidade. Agora é pé no 
acelerador! A população pode 
esperar novos projetos e avan-
ços significativos nos próximos 
anos”, afirmou o prefeito reelei-
to.

Dr. Lucas e Aleandra Sousa: vitória em Águas Lindas de Goiás

Mais votado, Vitor Hugo
admite disputar 
presidência da Câmara
Redação

Com 15.678 votos, Major Vi-
tor Hugo (PL) foi o candidato a 
vereador mais votado de Goiâ-
nia nas eleições deste domin-
go, 6. Além dele, outros três no-
mes do partido também foram 
eleitos, o que fortalece a sigla 
dentro da Câmara Municipal 
para a nova legislatura. Sendo o 
mais votado, tendo ao seu lado 
colegas de partido com cadei-
ras, e ainda com a possibilida-
de de também ter o prefeito do 
PL, levantam-se especulações 

para que a presidência da Câ-
mara caia no colo de Major Vi-
tor Hugo.

O parlamentar reconheceu 
a vitória do PL, mas ressaltou 
que outros partidos tiveram 
um desempenho ainda melhor, 
como por exemplo o MDB, que 
elegeu oito representantes. 
Sendo assim, ao ser questiona-
do sobre a possibilidade, Major 
Vitor Hugo admitiu que as dis-
cussões ainda estão em aberto 
e que é necessário cautela nes-
te momento.

Apenas 35 mulheres são
eleitas prefeitas em Goiás
em 246 municípios

Redação

Do total de 246 municípios, 
35 mulheres foram eleitas pre-
feitas em Goiás no pleito de do-
mingo (6), o que corresponde 
a aproximadamente 14, 2% da 
totalidade, somando homens e 
mulheres. Nas últimas eleições, 
em 2020, foram eleitas 33 mu-
lheres (14,2%) para o executivo 
em Goiás. A elevação de 2020 
para 2024 foi de 6%.

A presidente do Tribunal 
Superior Eleitoral (TSE), minis-
tra Cármen Lúcia, lamentou o 
fato de que nenhuma mulher 
foi eleita no primeiro turno 
das eleições municipais. “Fico 
triste em ver que, em uma so-
ciedade onde mais de 52% do 
eleitorado e da população bra-
sileira são compostos por mu-
lheres, ainda somos tão poucas 
no cenário da participação po-
lítica”, afirmou a ministra. Oito 
mulheres, no entanto, seguem 
na disputa pelas capitais que 
terão segundo turno.

Ainda no pleito passado, 
foram eleitas 651 prefeitas 
(12,1%) no Brasil, contra 4.750 
prefeitos (87,9%). Já para as câ-
maras municipais, foram 9.196 
vereadoras eleitas (16%), con-
tra 48.265 vereadores (84%). Há 
oito anos, 11,7% dos prefeitos 
eleitos eram mulheres. Dos 246 
municípios goianos, apenas 33 
elegeram mulheres pra coman-
dar o Executivo. Das 881 candi-
daturas a prefeito apenas 106 
foram de mulheres. No tocante 
às candidaturas a vice-prefei-
to, dos 906 candidatos, 177 fo-
ram mulheres. Para vereador, 
dos 23.141 candidatos, apenas 
8.827 foram candidaturas femi-
ninas.

O partido União Brasil (UB) 
liderou a eleição de prefeitas 
no estado, com 16 eleitas. O 
Partido Liberal (PL) ficou em 
segundo lugar, elegendo cinco 
mulheres. MDB e Progressistas 
conseguiram quatro prefeitas 
cada, enquanto o Podemos ele-
geu duas. PSDB, Solidariedade, 
Avante e PDT elegeram uma 
prefeita cada.

Apesar do aumento no nú-
mero de mulheres eleitas, a 
participação feminina no exe-
cutivo municipal ainda é baixa. 
Goiás reflete essa realidade, 
com as três maiores cidades — 
Goiânia, Aparecida de Goiânia 
e Anápolis — sem mulheres 
concorrendo no segundo tur-
no.

A situação também se refle-

te nas capitais brasileiras. Em 
Goiânia, Adriana Accorsi (PT) 
foi a única mulher a disputar 
a prefeitura, mas terminou em 
terceiro lugar, com 24,44% dos 
votos válidos, o equivalente a 
168.145 votos, ficando fora do 
segundo turno.

Veja a lista das 35 prefeitas 
eleitas em 2024:

· Adelícia Moura (Pode) – Isra-
elândia
· Ana Paula (SD) Rio Quente
· Cristina Leandro (UB) – Ede-
alina
· Carla Faria (PSDB) – Edéia
· Cida Furtado (UB) – Aurilân-
dia
· Disterro Santos (PL) – Britânia
· Dra. Átila (UB) - Buriti de Goi-
ás
· Dona Dete (UB) – Simolândia
· Graciele Trigo (UB) – Campo 
Limpo
· Grete Elisa (UB) – Perolândia
· Idali Bomtempo (UB) – Jussa-
ra
· Ivânia Alves (UB) – Matrinchã
· Isteiner Abreu (PP) – Divinó-
polis
· Juliana da Farmácia (UB) – 
Cristianópolis
· Jéssica do Prêmium (UB) – 
Santo A. Descoberto
· Karla Moreira (MDB) – Terezi-
nha de Goiás
· Lucijane Alencar (MDB) – 
Mozarlândia
· Lorena Neri (PDT) – Taquaral 
de Goiás
· Léia Mendonça (UB) – Tereza 
de Goiás
· Marcilene (UB – Buritinópolis
· Maysa Cunha (Iporá|)| - Avan-
te
· Marta Caetano (MDB) - Mos-
sâmedes
· Marlene Lourenço (UB) – 
Mundo Novo
· Marly Rezende (PL) – Porte-
lândia
· Osélia (PL) – Turvelândia
· Profa. Lenízia (PP) – Piracan-
juba
· Rita de Cássia (UB) – Itaberaí
· Roberta Caetano (UB) – Leo-
poldo de Bulhões
· Solange Gouveia (UB) - Cal-
dazinha
· Simone Ribeiro (PL) – Formo-
sa
· Virgínia Castro (PP) – Água 
Fria de Goiás
· Vanusa (Pode) – Davinópolis
· Vanuza Valadares (UB) – Po-
rangatu
· Wivviane Duate (PL) – Game-
leira de Goiás
· Zilmar Carvalho (PP) – Serra-
nópolis

Vanuza Valadares (Porangatu)

Quando o CEO da rede Carrefour, Alexandre Bompard 
anunciou que o grupo francês não venderia mais carnes 
produzidas em países do Mercosul, a reação do governo bra-
sileiro e do setor do agronegócio foi bem mais impactante 
que a política de varejo do supermercado. Definitivamen-
te, o Brasil não é mais um país que se sujeita a empresas ou 
nações sem uma boa resposta. O Carrefour já publicou uma 
nota pedindo desculpas pela deselegância e o Brasil foi o país 
que desejamos ser sempre. Porém, infelizmente, há por aqui 
brasileiros que preferem viver sob o rótulo do vira latismo, 
pregando submissão inquestionável, por exemplo, para al-
guns governantes totalitários ou bilionários aventureiros na 
política. É triste ver que patriotas preferem dizer “yes” ou “sí” 
para qualquer bobagem dita lá fora do que “não, aqui somos 
soberanos”. O agro se uniu ao governo (proponho chamar de 
Estado, para não provocar discussões estéreis do plano ideo-
lógico) e mostrou para uma rede de supermercado podero-
sa, porém não onipotente, que somos grandes. O Brasil não 
é aquela nação cujas diatribes de Nicolás Maduro ou as mo-
lecagens de Elon Musk fazem algum efeito sobre nós, como 
povo ou instituição. Musk, mesmo após tomar umas palma-
das do STF, continua ameaçando invadir nosso quintal para 
aprontar mais traquinagens e Maduro, sem ter a quem puxar 
as orelhas, segue com estilingue na mão, mirando nossas ja-
nelas. Que a reação ao Carrefour sirva de lição aos patriotas 
da direita ou da esquerda. Chega de bravatas.                       

O mundo vive momentos de polarização 
extrema e a solução é o encorajamento 
dos líderes moderados

Direita e esquerda rotularam personalidades moderadas 
como isentões, que, na visão dos extremistas, são, em tese, 
fracos.  

Ser moderado e sensato atualmente é um comportamen-
to de força e resiliência contra a lacração, a cultura do can-
celamento, colocada em prática por radicais de direita e es-
querda e seus discursos histéricos e barulhentos.      

Radicais sempre erram. E o pior, estão longe da coragem 
atribuída a eles. Nos momentos de crise, são os primeiros a 
recorrer às lágrimas de crocodilo em busca de uma passada 
de mão na cabeça. 

Lição aprendida 
na reação ao 

supermercado francês  

Bom sinal
Pesquisa aponta que a popula-
ção de Goiânia acha positivo o 
fato do prefeito eleito, Sandro 
Mabel (UB), antecipar ações 
políticas antes mesmo de assu-
mir a gestão da prefeitura.  

Entre tapas e beijos
Mesmo após alguns arranhões 
entre o secretário de governo 
Jovair Arantes (Republicanos) 
e o coordenador da equipe 
de transição, Paulo Ortegal 
(MDB), o clima entre os núcle-
os de Sandro Mabel e Rogério 
Cruz (Republicanos) está ame-
no. 

Alto comando
Sentimento democrático falou 
mais alto (perdão pelo troca-
dilho) no Alto Comando das 
Forças Armadas, que preserva-
ram o Brasil de aventureiros e 
ressentidos. 

Guerra civil
Os áudios obtidos pela Polícia 
Federal, durante as investiga-
ções dos atos preparatórios 
para um golpe de Estado, refor-
çam a tese de desvio de condu-
ta na tentativa de insuflar ma-
nifestantes a ações de caráter 
violento.   

Em 2026
O ex-prefeito Gustavo Menda-
nha (MDB), após a boa vitória 
política em Aparecida de Goi-
ânia, trabalha para viabilizar a 
conquista de um cargo eletivo 
em 2026.    

Observando
Gustavo Mendanha ainda não 
tem preferência por um cargo 
eletivo específico, algo que só 
clareará após os primeiros me-
ses de 2026, quando já estará 
em alguma função no governo 
estadual.     

Recado
Articulação em torno da pré-
-candidatura do deputado fe-
deral Gustavo Gayer (PL) ao 
governo de Goiás coloca em 
alerta o núcleo político do se-
nador Wilder Morais (PL).

Recado II
Políticos mais experientes di-
zem que Gustavo Gayer apenas 
cogita fortalecer seu nome para 
um projeto maior que a Câma-
ra Federal, neste caso, uma das 
vagas de senador.   

Recado III
Mas, como no PL Bolsonarista 
a política não segue um flu-
xo tradicional, Gayer pode ser 
convocado pelo ex-presidente 
a se colocar à disposição do 
partido para disputar o gover-
no. 

É assim…
Aliados de Wilder sabem que 
Jair Bolsonaro (PL) não liga 
muito para aliados de primei-
ra hora, muda regras e alterna 
apoios sem a menor cerimônia. 
Afinal, ele tem capital eleitoral 
para isso.

Pablo Marçal: diálogo para filiar-se ao União Brasil 
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Há 60 anos, Mauro Borges
era deposto e JK teve cassado 

Marcus Vinícius de Faria 

Em pronunciamento na As-
sembleia Legislativa do Estado 
de Goiás, o deputado Antônio 
Gomide (PT), lembrou que 
nesta terça-feira, 26 de novem-
bro, completam-se 60 anos da 
deposição do governador Mau-
ro Borges e da cassação de Jus-
celino Kubistchek do seu man-
dato de senador por Goiás. 

Gomide salienta que Mauro 
Borges Teixeira, que era filho 
do fundador de Goiânia, o mé-
dico Pedro Ludovico Teixeira, 
fez tal qual o seu progenitor, 
um governo avançado para sua 
época. 

“Para o seu plano de go-
verno, o “Plano MB”, Mauro 
Borges contratou a Fundação 
Getúlio Vargas, a FGV. Este pla-
nejamento avançado orientou 
Mauro Borges na criação em-
presas públicas valiosas para 
o desenvolvimento de Goiás, 
entre as quais:- as Centrais 
Elétricas do Estado de Goiás 
(CELG), a Saneamento do Es-
tado de Goiás (SANEAGO), o 
Instituto de Assistência dos 
Servidores Públicos do Estado 
de Goiás (IPASGO), o Consór-
cio de Empresas de Rádio Di-
fusão do Estado (CERNE), atual 
Agência Brasil Central, o Con-
sorcio Rodoviário Intermuni-
cipal (CRISA), atual GOINFRA, 
a Indústria Química do Estado 
de Goiás (IQUEGO) entre ou-
tras instituições que desempe-
nharam papel importantíssimo 
no desenvolvimento de Goiás”, 
destaca_. 

O deputado petista salienta 
que Mauro Borges foi eleito no 
dia 3 de outubro de 1960 pelo 
PSD, em coligação com o PTB, e 
teve naquela época 160.365 vo-
tos (55,04%), contra os 130.988 
(44,96%) do seu opositor, José 
Ludovico Almeida, da aliança 
PSP-UDN. 

Mauro Borges, tomou posse 
no dia 31 de janeiro de 1961, 

para um mandato, que na épo-
ca era de cinco anos, e termi-
naria em 31 de janeiro de 1966, 
teve o mandato interrompido 
pela ditadura em 26 de novem-
bro de 1964. 

Antônio Gomide afiança 
que Mauro era um democrata 
e que em 1961, ao lado do go-
vernador do Rio Grande do Sul, 
Leonel Brizola (PTB), integrou 
a Campanha da Legalidade, 
para dar posse ao vice-presi-
dente João Goulart (PTB) na 
presidência da República, após 
a renúncia do titular, o presi-
dente Jânio Quadros. 

Apoio a Castelo 
Mas após o golpe militar 

de 1º de abri de 1964, Mauro 
Borges, seguiu orientação do 
ex-presidente Juscelino Kubis-
tchek (PSD), que havia sido 
eleito senador por Goiás em 
1961, e integrou a junta de go-
vernadores que apoiou a posse 
do General Humberto Castelo 
Branco na presidência, com 
o compromisso do general-
-presidente de que manteria 
as eleições gerais de 1966 para 
presidente da República, go-
vernadores e deputados. 

Castelo Branco, porém, não 
cumpriu com a palavra. Ao in-
vés disto, baixou o “AI-1” e o 
“AI-2”, os primeiros dos fami-

gerados Atos Institucionais da 
ditadura militar. 

Gomide lembrou que o “A1-
1” de 9 de abril de 1964, aca-
bou com as eleições diretas 
para presidente da República 
e governadores e permitiu à di-
tadura cassar mandatos legis-
lativos e suspender os direitos 
políticos. 

O “AI-2” de 27 de outubro de 
1965 extinguiu com os partidos 
políticos e instituiu o bi-par-
tidarismo*, com a Arena que 
substituiu a UDN como partido 
do regime militar, e o MDB que 
substituiu o PSD como partido 
de oposição. As demais legen-
das da época: PTB, PSB, PSP, 
PTN foram todas extintas. 

“Por pressão da UDN/Are-
na, Mauro seria deposto em 26 
de novembro de 1964. Castelo 
Branco autorizou o desloca-
mento de aviões da Força Aérea 
Brasileira, que com vôos rasan-
tes ameaçaram bombardear 
o Palácio das Esmeraldas, no 
centro de Goiânia, e se hou-
vesse resistência, cogitou uma 
carga de assalto ao Palácio do 
Governo de Goiás pelos fuzi-
leiros do 42º Bmtz (Quadra-
gésimo Batalhão de Infantaria 
Militarizada), estacionada no 
Jardim Guanaraba em Goiânia 
(atual sede dos Kids Pretos que 
tentaram o golpe contra e pla-

nejaram a morte do presidente 
Lula)”, pontuou Gomide. 

Cedeu o poder 
Na opinião de Antônio Go-

mide, Mauro Borges preferiu 
ceder o poder, para impedir 
que Goiânia fosse bombarde-
ada, evitando um banho de 
sangue na Capital. O Coronel 
Carlos de Meira Mattos fez a 
deposição do governador e foi 
nomeado interventor pelo ge-
neral Castello Branco. Passa-
dos 45 dias, o presidente Caste-
lo Branco apontou o marechal 
Emílio Ribas Júnior como o seu 
nome para governar o Estado, 
em eleição indireta na Alego, 
sessão que foi presidida pelo a 
época jovem deputado estadu-
al íris Rezende Machado (PSD). 

Antônio Gomide fez questão 
e frisar que Goiás foi um dos 
estados mais perseguidos pela 
ditadura militar com a cassa-
ção de três senadores, quatro 
deputados federais, dez depu-
tados estaduais e o prefeito da 
Capital. 

Na sua fala e recordou que 
JK foi cassado de seu mandato 
no Senado no dia 8 de junho de 
1964; quatro anos depois no dia 
30 de setembro de 1969, eram 
cassados os senadores Pedro 
Ludovico Teixeira e João Abrão. 

Neste mesmo ano de 1969 

seriam cassados os deputados 
federais Antônio Magalhães 
(MDB); Celestino Filho (MDB), 
Jaime Câmara (Arena), e Almir 
Turisco (MDB). 

Na Assembleia Legislativa 
a ditadura militar cassou os 
mandados dos deputados es-
taduais Walteno Cunha Bar-
bosa (PSD), José Porfírio de 
Souza (PSB), Eurico Barbosa 
dos Santos (MDB), Olímpio 
Jayme (MDB), Francisco Mara-
nhão Japiassu (MDB), Manoel 
da Silva Brandão (MDB), Heli 
Mesquita (Arena), Cristóvão do 
Espírito Santo (PTB), Joaquim 
Olinto de Jesus (PSP) e Sebas-
tião Arantes (PSD). 

“No total, 4.862 brasileiros 
perderam seus direitos políti-
cos durante a ditadura militar. 
Segundo a Comissão Pastoral 
da Terra, cerca de 1654 cam-
poneses foram mortos ou de-
saparecidos na ditadura, e de 
acordo com o projeto Brasil 
Nunca Mais, coordenado pelo 
Arcebispo de São Paulo, Dom 
Paulo Evaristo e pelo Rabino 
Henri Sobel, cerca de 434 bra-
sileiros, entre lideranças políti-
cas e estudantes foram mortos 
ou desaparecidos durante os 21 
anos de ditadura”, concluiu. 

Da tribuna da Assembleia 
Legislativa de Goiás, o 
deputado Antônio Gomide 
(PT) lembra o afastamento 
do governador de Goiás 
e perda do mandato de 
Senador da República do 
mineiro e ex-presidente 

Bolsonaro diz que estado de sítio foi
estudado, nega golpe e admite prisão 

Folhapress 

O ex-presidente Jair Bolso-
naro (PL) disse nesta segunda-
-feira (25) que a decretação de 
estado de sítio chegou a ser es-
tudada no final de seu governo, 
em 2022, mas negou que tenha 
liderado a trama de um golpe de 
Estado. Ele falou com jornalistas 
no aeroporto de Brasília, após 
retornar de uma viagem para 
Alagoas.  

Questionado se temia ser de-
tido por causa do desdobramen-
to da investigação sobre a tenta-

tiva de golpe, disse que pode ser 
preso a qualquer momento. "Eu 
posso ser preso agora, ao sair da-
qui [do aeroporto]", afirmou. 

Na entrevista, o ex-presidente 
reiterou que a suspeita de parti-
cipação no plano de golpe des-
coberto pela Polícia Federal é 
"coisa séria" e que uma ruptura 
institucional não seria operada 
por um general e meia dúzia de 
oficiais. A PF indiciou 25 mili-
tares, sendo 7 generais e 18 ofi-
ciais. 

"Tem que estar envolvidas 
todas as Forças Armadas, senão 

não existe golpe. Ninguém vai 
dar golpe com general da reser-
va e mais meia dúzia de oficiais. 
É um absurdo o que estão falan-
do", disse Bolsonaro na área de 
desembarque de autoridades do 
aeroporto de Brasília. 

"Da minha parte nunca hou-
ve discussão de golpe. Se al-
guém viesse pedir golpe para 
mim, ia falar, tá, tudo bem, e 
o 'after day'? E o dia seguinte, 
como é que fica? Como fica o 
mundo perante a nós. (...) A pa-
lavra golpe nunca esteve no meu 
dicionário." 

Antônio Gomide relembra trajetória de Mauro Borges Mauro Borges: governador afastado pelo golpe de 1964 

Jair Bolsonaro nega que ter estimulado golpe de estado em 2022 
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ARTES CÊNICAS

Shakespeare na coxia

Marcus Vinícius Beck

W
i l l i a m 
Shakespe-
are con-
s e r v a - s e 
r e l e v a n t e 

na coxia. Jamais deixou de ser 
lido, debatido e encenado, a 
ponto do ator Thiago Lacerda 
ter sido convidado pelo Sesc 
para encerrar hoje o simpósio 
“Shakespeare em Dois Atos”. 
O monólogo será montado no 
Rio Vermelho, às 20h.        Pela 
ótica antropofágica do dra-
maturgo José Celso Martinez 
Corrêa, Shakespeare esteve no 
palco em 1994. Hamlet vinha 
ao Brasil, ficava pelado, escan-
dalizava-se com a chacina do 
Carandiru. Aquele Shakespea-
re londrino, dizia Corrêa, seria 
“obra de arte morta”.

Para a atriz Fernanda Tor-
res, Shakespeare é mais do que 
poema, trata-se de renda, tran-
çado de possibilidade que se 
modifica, aumenta, diminui e 
se multiplica. “É teatro, vive da 
cena, embora cause arrepios 
sublimes quando lida a sós, a 
luz de uma vela”, escreve Fer-
nanda, no ensaio “Shakespeare 
Visto da Coxia”, publicado na 
edição número 4 da “Quatro 
Cinco Um”.

É certo que texto shakespe-
reano provocará tremedeiras 
na plateia. Lacerda, que tem 
interpretado o célebre drama-
turgo desde a década passada, 
vem a Goiânia com “Quem Está 
Aí?”. O ator apresenta ao públi-
co reflexões pinçadas de três 
personagens do bardo inglês.

Hamlet, com a faca enfiada 
na garganta, explana suas dúvi-
das e incertezas. Já Ângelo, juiz 
puritano, revela sua corrupção 
e escrotidão moral. Por sua vez, 
Macbeth, rei absolutista acua-
do pelo inimigo, encara a mor-
te sozinho, de modo a revelar 
todo o horror da tirania.

Diretor do espetáculo, Ron 
Daniels sugere que façamos de 
conta que Shakespeare é um 
escritor brasileiro. “O que nos 
une é uma enorme paixão pe-
los textos do Bardo”, disse Ron, 
que dirige Lacerda no monólo-
go e, de certa forma, nos guia 
pelo universo shakespeariano.

Em cena, refletiremos sobre 
poder e ambição, justiça e lou-
cura, traição e morte. São as-
suntos universais que atraves-
saram os séculos (Shakespeare 
vivera durante o período Re-
nascentista) e se tornam ques-

tões filosóficas que angustiam 
a humanidade desde então.

Há quem defenda, drama-
turgicamente falando, a im-
possibilidade de se acessar por 
completo a profundidade, a 
beleza e o espanto gerados pela 
leitura de Shakespeare. Sua 
obra, mais do que teatral, seria 
poética e, portanto, funcionaria 
melhor se fosse lida em vez de 
encenada. Esse pensamento, 
equivocado ou não, foi escrito 

pelo crítico Harold Bloom.
O diretor inglês Peter Brook, 

em seu “Reflexões sobre 
Shakespeare”, refuta a tese de 
Bloom. Para Brook, sumidade 
quando o assunto é Shakespe-
are, a palavra escrita não vive 
presa ao passado. Transmu-
ta-se à medida que a história 
avança e, assim, criam-se novas 
formas, porque o espírito de 
determinada época evoca an-
seios aos quais ninguém aten-

tou-se antes.
Então Shakespeare, reflito 

eu, era homem de teatro. Vira 
e mexe, todavia, uma pergunta 
vem à tona: quem escreveu os 
textos atribuídos ao dramatur-
go? Umberto Eco, destacado 
escritor, professor e semiólo-
go, dizia que esse debate nas-
cera da convicção de que “um 
homem de escassa cultura e 
ínfima extração social” não po-
deria ter escrito o que a ele é 

atribuído.
“Parecia mais aceitável a 

ideia de que Shakespeare era 
no máximo aquele que ence-
nava e representava as obras 
atribuídas a ele, mas devidas 
na verdade a um personagem 
de grande engenho e sensibili-
dade. Naquela época, ninguém 
podia exibir tais qualidade, 
exceto Francis Bacon, filósofo 
e profundo conhecer da alma 
humana”, afirmou Eco, em “A 
Memória Vegetal e Outros Es-
critos Sobre Bibliofilia”, obra 
que — com o rigor científico — 
desmonta mentiras.

Equívocos
Devemos soterrar teorias 

conspiratórias. Shakespeare 
existiu tanto quanto Wolfgang 
Amadeus Mozart ou Ludwig 
van Beethoven. Quando o le-
mos ou acompanhamos seu 
texto encenado no tablado, 
com a expressividade potente 
da linguagem cênica, fomos 
intimados a penetrar alma 
humana: entre frases, olhares 
e gestos, viscerais!, ficamos 
shakespearizados.

Cabe, aqui, recorrermos ao 
escritor e dandi irlandês Oscar 
Wilde, a quem a influência de 
Shakespeare sobre a vida seria 
maior do que a influência da 
vida sobre Shakespeare. Não 
haveria outra possibilidade a 
não sermos arrebatados pela 
noção de humanidade — e até 
outro dia, lembremos, assim 
era com amor — trazida em 
suas obras pelo bardo inglês.

Diante do exposto neste 
texto, sair de casa para assistir 
ao monólogo “Quem Está Aí?” 
me parece ser decisão acerta-
da. Afinal, conforme o crítico 
Harold Bloom, William Shakes-
peare é o maior inventor de 
personagens literários que co-
nhecemos. “Seja no modo cô-
mico ou no moderno, Shakes-
peare estabelece os padrões de 
medida para o equilíbrio entre 
as paixões e a personalidade”, 
escreveu, em texto publicado 
no jornal “Folha de S. Paulo”, 
em 1994.

Quanto a Thiago Lacerda, 
leitor, ele protagonizou o elo-
giado Macbeth e atuou em 
“Medida por Medida”, do reper-
tório cênico de Shakespeare, 
ambos dirigidos por Ron Da-
niels. E em cena, como tem dito 
a crítica desde 2015, demonstra 
garra e força cênica surpreen-
dentes.

QUEM ESTÁ AÍ?
Hoje, às 20h

Teatro Rio Vermelho
Rua 4, no Setor Central

Ingressos a R$ 48
Pelo Sympla

Thiago Lacerda apresenta 
a peça ‘Quem Está Aí?’, 
nesta quarta-feira, 27, às 
20 horas, no Teatro Rio 
Vermelho. Entenda por 
que obra do bardo inglês 
ainda causa fascínio tanto 
em artistas quanto no 
público

MARCUS VINÍCIUS BECK

mvbeck20@gmail.com

EDITOR DMREVITSA 
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Ator encena personagens marcantes da dramaturgia shakespeariana em Goiânia
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Série reduz
Ayrton Senna ao

retratá-lo como herói

José Henrique Mariante 
Folhapress

"É uma coisa única, é como 
uma droga. É algo tão forte, tão 
intenso, e, uma vez que você 
experimenta, fica procurando 
por ela o tempo todo." A frase é 
do próprio piloto, mas não está 
na série "Senna", que estreia na 
sexta-feira, 29, na Netflix. Apa-
rece no documentário homôni-
mo, de 2010, também disponí-
vel no serviço de streaming. A 
gravação de sua voz, em inglês, 
é sobreposta a um close de seu 
rosto no pódio, em 1985, quan-
do venceu pela primeira vez na 
Fórmula 1. Não parece em êx-
tase, mas sim torpe, inebriado.

A droga descrita por Ayrton 
Senna da Silva é a sensação da 
vitória, algo que vai consumi-lo 
até o final. Sutil, a passagem é 
o melhor momento do filme do 
diretor Asif Kapadia. "Senna", 
o documentário, é produzido 
em conjunto com a família do 
tricampeão mundial, persona-
gem de uma insólita tragédia 
brasileira, que culmina com 
sua morte estúpida transmitida 
ao vivo pela TV, em 1994. "Sen-
na", a ficção, é quase a mesma 
coisa, com o ônus de simplifi-
car demais seu retratado.

Perseguir a verossimilhança 
é o mínimo que se espera das 
produções calcadas em biogra-
fias. Soa óbvio, mas não é como 
reproduzir a verdade. "The 
Crown", para ficar no cardápio 
da Netflix, chegou ao ápice des-
se processo quando o palácio 
de Buckingham se viu obrigado 
a reiterar que a série era uma 
ficção.

"Senna" procura esse efei-
to, é claro. Os fatos estão lá, os 
principais personagens tam-
bém; há elipses e hipérboles, 
omissões e achados. A altura da 
barra aumenta com a idade do 
crítico e sua fluência no espor-
te. A este que escreve, o Galvão 
Bueno ficcional soa como uma 
paródia, e Reginaldo Leme pa-
rece Roberto Cabrini. Nêmesis, 
Alain Prost nunca é chamado 
de "professor". Checagens ocu-
parão especialistas novos e an-
tigos.

A questão não é tanto a his-

tória, bem conhecida, mas o 
que se faz dela. Senna era um 
herói complexo, cheio de nu-
ances, contradições até. Re-
duzi-lo ao bom moço, filho da 
família de classe média alta da 
zona norte de São Paulo, que 
foi para a Europa vencer, contra 
tudo e contra todos, temente a 
Deus, namorado de Xuxa e pre-
ocupado com as crianças brasi-
leiras, é um desperdício.

Tentativas
Há tentativas em "Senna". 

Sua relação conflituosa com a 
imprensa inglesa, à época mui-
to importante na F1, a fria e cal-
culada autogestão da carreira 
e o sacrifício da vida pessoal 
são alguns dos fios narrativos 
apresentados nos primeiros 
dos seis capítulos da série. Eles 
não se conectam, no entanto, 
com a construção do mito e do 
tamanho que alcançou. Parece 
que Senna nasceu bom, e todo 
o resto apenas aconteceu.

Fosse assim tão simples, as 
cenas de corrida bastariam. 
Há na série um minucioso tra-
balho de memória visual. Car-
ros, capacetes, macacões, tudo 
muito próximo daquilo que se 
viu décadas atrás. Exceção feita 
à dinâmica de algumas sequ-
ências, com momentos apela-
tivos, dignos de Speed Racer, 
tradução imprópria para as 
emocionantes cotoveladas da 
F1 dos anos 1980 e 1990. Sen-
na era bom de cotovelo, como 
seu sucessor, Michael Schuma-
cher, mas isso não aparece na 
história contada pela série. Ao 
pintá-lo como herói, sua hu-
manidade é deixada de lado, e 
ele se torna piegas, sem contor-
nos, adolescente, quando era o 
oposto disso.

Senna morreu acelerando 
um carro ruim, em uma pista 
ruim, caçado por um adversá-
rio com equipamento superior 
e provavelmente irregular. Sua 
adição pela droga que bem 
descreveu quando experimen-
tou pela primeira vez era alta a 
ponto de arriscar muito. Mos-
trar o ser humano teria sido 
muito mais interessante do que 
insistir no herói.

A arte de comer com estilo
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Ludmilla traz nova turnê a Gyn

Roberto Carlos se junta  
à sertaneja em especial

Agência Estado

Ela faz sua própria “eras 
tour”. Ludmilla, que fez um dos 
melhores shows do The Town, 
anunciou sua nova turnê na 
segunda, 18. “Ludmilla In The 
House Tour” terá 19 shows com 
foco em estádios e já conta com 
as primeiras datas fechadas. A 
estreia acontece no Rio de Ja-
neiro, na Jeunesse Arena, no 
dia 25 de maio. O show passa 
por Goiânia no dia 23 de agosto 
e os ingressos podem ser ad-
quiridos no site oficial da artis-
ta.

“Hoje mostro para vocês 
tudo que guardo de mais pre-
cioso dentro do cofre da minha 
história! Celebrando as minhas 
diversas facetas que me conec-
tam à vocês, apresento Lud-
milla In The House, turnê que 
passeará pela minha trajetória 

ao longo da última década”, 
anuncia a cantora, em posta-
gem no Instagram.

A cantora viajou para acom-
panhar a turnê mundial de 
Beyoncé, “Renaissance Tour”, 
de onde tirou referências para 
a produção. “Fui a vários shows 
dela fora do país para me di-
vertir, e estudar também. Ela é 
como se fosse uma professora 
de faculdade pra música no 
mundo. Fui ver também como 
é o modo operacional da tur-
nê dela, como a equipe dela se 
movimenta, como a produção 
entra no palco e sai”, diz, em 
coletiva de imprensa.

Ludmilla afirma que tam-
bém buscou referências em si 
mesma - sua “Numanice Tour”, 
vale lembrar, teve público re-
corde no Brasil, chegando a es-
gotar 20 mil ingressos em pou-
cos minutos.

Ricardo Vinícius

Falta pouco para Roberto 
Carlos viver esse momento. O 
“rei” apresenta seu tradicional 
especial de Natal nesta sexta-
-feira, 22, após a exibição da 
novela “Terra e Paixão”. Atra-
vessando gerações com can-
ções populares, o artista canta 
desta vez na companhia de Fá-
bio Jr., num dueto que volta a se 
repetir pela primeira vez desde 
1994.  Luísa Sonza, Ana Castela, 
Mumuzinho, Jão e Paulo Vieira 
são outros artistas que acom-
panham Roberto.

Roberto apresentará sua 
nova canção, “Eu Ofereço Flo-
res”, que dá nome ao Especial. 
A música fala sobre o senti-
mento de gratidão do cantor 
aos seus fãs. “A musa inspira-

dora dessa canção são vocês. 
Fiz essa música, agradecendo 
tudo o que tenho recebido de 
vocês”, diz o artista, em mate-
rial de divulgação. O repertório 
do “rei” também conta com as 
clássicas “Detalhes” e “Além do 
Horizonte”, além de “Esse Cara 
Sou Eu”, dos anos 2010.

Aos 82 anos, imagina-se que 
o cantor sintetizará as princi-
pais fases da carreira, desde os 
motores da Jovem Guarda, de 
“O Calhambeque”, até o can-
to apaixonado dos “Detalhes”. 
É certo que no Especial da TV 
Globo o “Rei” declamará sua 
devoção à “Nossa Senhora” e 
expressará seu amor a “Jesus 
Cristo”, pois - afinal - é Natal.  
Além da TV, será possível assis-
tir a atração também pelo Glo-
boplay.

Alexandre de Moraes: combate a fake News nas eleições

Ana Castela faz dueto com Roberto Carlos

19 SHOWS

SEXTA, 22

Apresentação acontece no dia 23 de agosto e ingressos 
já podem ser adquiridos no site da artista

FÁBIO ROCHA/ GLOBO

CRUZAR AS PERNAS COM 
ELEGÂNCIA

Elegância e sensualidade

No comportamento femini-
no é algo quase intuitivo, e está 
associado à elegância e sensu-
alidade, mas saber cruzar as 
pernas é uma arte, e todas as 
mulheres deveriam saber usá-
la. Nada mais deselegante que 
uma mulher sentada com pos-
tura incorreta, e que ao cruzar 
as pernas deixa transparecer 
uma certa vulgaridade. 

Percebo que algumas mu-
lheres perderam a feminili-
dade, o gostar de ser chique 
e elegante. O andar ou sentar 
corretamente demonstra se-
gurança e até a personalidade 
de uma mulher. A postura do 
corpo é a base da elegância 
para andar ou sentar, e  man-
ter a coluna ereta, alongada, 
nunca caída, firme, mas com 
leveza é o segredo.

O  cruzar de pernas, além 
de ser elegante e criar sensua-
lidade à aparência da mulher, 

é um recurso válido para ali-
viar a compressão que o as-
sento da cadeira produz sobre 
a musculatura da coxa, dificul-
tando a circulação sanguínea. 

Como senta a realeza
As mulheres da família real 

não podem colocar uma perna 
sobre a outra. A posição corre-
ta é com os joelhos juntos, e 
inclinando os joelhos para um 
lado, como prefere Kate Mid-
dleton.

As mãos devem ficar apoia-
das sobre as coxas e não nos 
joelhos, sempre a direita sobre 
a esquerda, já que a mão direi-
ta é a mão social do cumpri-
mento. 

O cruzar de pernas deve 
ser feito com sutileza, sem dar 
tranco para encaixar o joelho, 
e para isso a força deve estar 
na coxa e não nos pés.

Sempre que cruzar as per-
nas, suas mãos devem estar 

pousadas sobre o colo, e se seu 
vestido ou saia forem curtos, 
posicione as mãos de maneira 
que cubra a divisão entre per-
nas e saia.

O comprimento da roupa 
pode impedir um cruzar de 
pernas elegante, saias muito 
curtas, como a microssaia, o 
melhor é sentar na ponta da 
cadeira e com a mão colo.

Pode-se cruzar as pernas 
de saltos altos ou baixos, o que 
conta é a postura e elegância. 
Em qualquer uma das situa-
ções, mantenha a ponta do pé 
voltada para baixo, como uma 
bailarina.

Cadeira e sofá baixos são 
mais adequados para cruzar 
as pernas. Uma forma elegan-
te e que eu particularmente 
acho lindo, é cruzar as pernas 
para os lados, ou deitar as per-
nas cruzando somente os pés 
na altura dos tornozelos.

A etiqueta à mesa não é ape-
nas um conjunto de regras anti-
quadas, mas uma forma de arte 
que transmite respeito, elegân-
cia e, acima de tudo, charme. 
Em um mundo onde a pressa 
predomina, resgatar a finesse 
da etiqueta pode transformar 
qualquer refeição em uma ex-
periência memorável. Aqui di-
cas essenciais para assegurar 
que você brilhe em qualquer 
jantar, desde o mais casual ao 
requintado.

O magnífico guardanapo. 
Esqueça a ideia de usá-lo como 
babador (a não ser que este-
ja em um concurso de comer 
lagostas). O guardanapo é seu 
aliado silencioso coloque-o so-
bre o colo assim que se sentar. 
Ele é útil para discretamente 
limpar os lábios antes de cada 
gole de bebida, vinho ou cham-
panhe. Ao finalizar a refeição, 
posicione-o de forma casual à 
direita do prato, como uma des-
pedida elegante.

A postura de realeza. Imagi-
ne-se com uma coroa invisível, 
sentar-se ereto não só melhora 
a digestão, mas também projeta 
confiança. As mãos devem re-
pousar tranquilamente à vista 
quando não estiverem em uso. 
Cotovelos? Só quando terminar 
e a mesa estiver vazia.

A temida seleção de talhe-
res. Pense nos talheres como 
aliados em uma missão. Come-
ce de fora para dentro, como se 
estivesse desvendando um mis-
tério. Use o garfo de sobremesa 
no fim, mesmo que a sobreme-
sa pareça te desafiar a usar as 
mãos.

Conversação, a alma da festa. 
Mantenha a conversa fluida e 
intrigante. Fuja de temas con-
troversos como dieta e política 
(a não ser que sua intenção seja 
apimentar a noite). Escute com 
genuíno interesse e adicione pi-
tadas de humor para temperar o 
diálogo.

Mestres do comportamen-
to. Evitar falar com a boca cheia 
é um clássico, mas não custa 
relembrar. Mastigue devagar, 
apreciando cada nuance do sa-
bor, e se precisar se retirar, faça 
uma breve reverência verbal à 
mesa antes de sair discretamen-
te.

Banquete dos deuses. Con-
trole suas porções como um 
sommelier controla o vinho 
com precisão. Ao brindar, não 
exagere na gesticulação, um 
simples erguer de copo e um 
sorriso sincero bastam para ilu-
minar a ocasião.

Diga obrigado, sempre. 
Agradecer é a cereja do bolo. Se 
estiver em uma casa particular, 
ofereça ajuda com a louça, mos-
trando que sua presença é mais 
que um privilégio. Deixe o anfi-
trião ciente de seu apreço com 
um elogio caloroso.

O extra - conhecendo cultu-
ras. Entenda que cada cultura 
tem suas peculiaridades. No Ja-
pão, soprar é aceito; na França, 
queijo é uma arte. Prepare-se 
para surpresas e encare cada ex-
periência como uma aventura 
cultural.

Lugar marcado, a elegância 
do esperar. Ao chegar à mesa, 
nunca se apresse em escolher 
um lugar. Deixe que a anfitriã 

oriente onde você deve se sen-
tar. Isso não só demonstra res-
peito pelo planejamento dela, 
mas também evita situações 
embaraçosas. Lembre-se de 
que há lugares reservados para 
membros da família ou con-
vidados especiais, e a anfitriã 
pode ter uma lógica especial 
para a disposição dos assentos.

O papel do anfitrião: siga o 
líder. A anfitriã é o maestro do 
jantar, siga o ritmo dela, espere 
que ela se sente. Isso demons-
tra apreciação pelo esforço em 
organizar o encontro. Ela co-
meçará a refeição quando todos 
estiverem servidos, marcando o 
início de uma agradável experi-
ência gastronômica para todos.

Postura com xícara. Ao sa-
borear chá ou café em pé, segu-
re o pires com a mão esquerda 
na altura do plexo solar e a xí-
cara com a mão direita. Quan-
do estiver à mesa, deixe o pires, 
levando apenas a xícara aos 
lábios. E lembre-se, levantar o 
dedinho não é um gesto de ele-
gância, mas sim um hábito a ser 
evitado.

Essas dicas não apenas ga-
rantem uma presença marcante 
à mesa, como promovem cone-
xões humanas mais profundas. 
Ao dominar a etiqueta, você 
não só demonstra respeito, mas 
também se destaca como um 
verdadeiro embaixador do bom 
gosto. Então, da próxima vez 
que se encontrar em um jantar, 
lembre-se: a etiqueta é sua alia-
da para transformar o ordinário 
em extraordinário. 

A etiqueta é sua aliada para transformar o ordinário em extraordinário

CRÍTICA

Calculista: piloto tinha relação conflituosa com imprensa inglesa

NETFLIX/ DIVULGAÇÃO
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TV Tudo
Cabe esclarecer
Mesmo com a Seriella 
fornecendo todas as novas 
produções atuais, não há 
nada que impeça a Record 
de também fazer as suas. 
Desde que assuma toda a 
responsabilidade e respectivos 
custos. Da forma que vai indo, 
fica fácil perceber o que é mais 
compensador.

Novo membro
Carolina Vargas, VP de 
Distribuição da Times Brasil 
CNBC, passa a integrar a 
International Academy of 
Television Arts & Sciences, 
em Nova York. A entidade, 
responsável pelo Emmy 
Internacional, é composta 
pelas principais empresas de 
comunicação e entretenimento 
em todos os setores da indústria 
da televisão, e reconhece 
a excelência da produção 
realizada fora dos Estados 
Unidos.

Placar do Brasileirão
Data hoje, considerando 
os acessos da Série B e 
a classificação atual do 
Campeonato Brasileiro, a LFU 
teria a maioria de clubes, 12, 
disputando a competição contra 
8 da Libra. Na TV aberta, isto 
significa Record na frente da 
Globo.

E vem mais
Vale informar que, ainda sobre 
televisão e o Brasileirão do ano 
que vem, muita água ainda vai 
rolar debaixo desta ponte. Os 
bastidores continuam nervosos 
e bem agitados.

Tem um erro
Em capítulos do remake 
de “Vale Tudo” entregues 
recentemente ao elenco, 
constam, na “capa”, alguns 
créditos errados. Cláudia Gomes 
e Pedro de Barros não integram 
o time de colaboradores. 
Segundo a Globo, Manuela 
Dias, autora titular, conta com 
apoio de Sérgio Marques, 
Aline Maia e Marcio Haiduck, 
com Luciane Reis como 
pesquisadora. É bom corrigir.

Procura-se

Pessoal do “Domingo Record”, 
da Rachel Sheherazade, está 
trabalhando na montagem de 
um grupo de humor para o 
programa. A ideia, inclusive, 
é seguir um caminho meio 
diferente do que foi até aqui. 
Curioso que já tem lá o Matheus 
Ceará. Será que não está dando 
conta?

Por que não?
Por favor, longe desta santa 
coluna querer se meter nas 
coisas dos outros, mas o SBT, 
neste momento de mudanças, 
poderia muito bem convocar 
Guilherme Stoliar para colaborar 
com sua direção. É experiente, 
da família e, com certeza, 
poderia ajudar de maneira bem 
importante neste momento. 
O que se observa é que está 
faltando esse alguém.

Família Record
O especial de fim de ano 
“Família Record”, com a troca 
de presentes entre seus 
contratados, está com sua 
produção em curso e algumas 
participações definidas. Na 
parte musical, por exemplo, 
apresentações de Barões da 
Pisadinha e Mano Walter.

Retiro que disse
Sobre o “Família Record”, aqui 
se falou que todos os que 
participarem da festa, terão 
seus lugares assegurados na 
programação do ano que vem. 
A informação de agora é que 
uma coisa é uma coisa e outra 
coisa é outra coisa. Não será 
bem assim, não.

C´est fini
De 5 a 8 de dezembro, no 
São Paulo Expo, vai rolar 
mais uma edição da CCXP - 
Comic Con Experience. Para a 
Globo, o evento vai ser quase 
um up front. As principais 
apostas para o próximo ano 
serão apresentadas em um 
estande de mais de 1000 m², 
entre elas, o remake de “Vale 
Tudo”, com presença de Alice 
Wegmann(Foto-crédito: Marisa 
Isabel Oliveira). Deborah Secco 
também dará detalhes de seu 
programa, o “Terceira Metade”.

Braço da igreja comanda 
dramaturgia da Record
As séries bíblicas “Reis – 
10ª, 11ª e 12ª temporadas”, 
“Até Onde Ela Vai”, “A 
Rainha da Pérsia” e 
“Neemias”, produzidas 
este ano, movimentaram 
cerca de 1000 atores, 512 
cenários, 13.616 figurantes, 
15.573 figurinos, entre 
outros detalhes. Para o 
mercado de trabalho, claro, 
o levantamento é dos mais 
positivos.
E já é possível antecipar que 
os números de “Paulo, O 
Apóstolo” serão ainda mais 
impressionantes. Promessa 
de investimento milionário.
Daí, caso de se perguntar : 
com todo este poder de 
fogo, por que não há 

mais produção de novelas 
contemporâneas na Record?
A turca “Força de Mulher ” 
prova que existe público 
também interessado em 
outros temas. 
Necessário, portanto, 
explicar como funciona 
este atual modelo de 
dramaturgia e a razão do 
domínio bíblico.
Em 2022 foi criada a 
Seriella, empresa que tem a 
Igreja Universal como sócia 
e familiares de Edir Macedo 
como administradores, com 
a finalidade de produzir 
Séries e Novelas. Daí o 
nome.

Flávio Ricco

Colaboração: José Carlos Nery

"Na velhice
os passos são

lentos, porque o
velho carrega uma
criança, um jovem

e um adulto na
própria história"

Novembro continua azul, 
para mostrar a importância 

da conscientização e 
prevenção do câncer de 

próstata.

A bondade está no coração 

e não no tom de voz. Gente 
boa pode ser explosiva e 

gente má pode ser calma e 
calada.

Levanta, sacode a poeira
dá a volta por cima...

Inteligência Artificial não 
vai substituir empregos, 

mas transformará 
profissões.

Caiado sanciona Lei que 
exige curso superior para 

assumir cargo técnico em 
Goiás.

Goiânia terá chuva em
áreas isoladas e rajadas
de ventos fortes nesta

quarta-feira.

Se você ajudou alguém, 
esqueça este favor. Se 

alguém lhe ajudar
jamais

esqueça.

Leila Pereira é reeleita 

DIVULGAÇÃO

VANESSA VAILATTI, 
descontraída, se ajeita 

para mostrar toda beleza e 
sensualidade

Geleia Geral

LUIZ AUGUSTO PAMPINHA

LUIZAUGUSTOPAMPINHA@GMAIL.COM
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Aquário

Cancêr

Escorpião

Peixes

Diálogo e romantismo garantem 
momentos maravilhosos e 
românticos a dois.

Talvez o romance fique meio 
parado, mas o programa caseiro 
pode cair bem. 

Que tal? O romance está bem 
protegido e conta com doses 
extras de animação. 

Paquera pode ficar arrastada. Um 
amor antigo pode mandar aquele 
“oi, sumido”.

Altas doses de romantismo 
deixam os momentos com o par 
pra lá de especiais. 

Estrelas podem deixar assuntos 
amorosos arrastados, mas você e 
o par se entendem.

Sintonia com o par promete 
ótimos momentos juntos e vai se 
sentir à vontade. 

Talvez seja a melhor escolha para 
você dar conta das tarefas e 
encher o bolso, falô? 

Sintonia com o par tem tudo 
para ficar ainda maior, sinal de 
momentos deliciosos. 

Se tem compromisso, é um bom 
momento para fazer planos a 
longo prazo com o par.

Uma paquera que começou nas 
redes sociais pode virar algo mais 
concreto na vida real.

O romance fica mais apimentado 
e a intimidade tem tudo para 
esquentar nesta quarta.

Conselho de Cultura emite parecer 
favorável a permanência de painel

Redação

O Conselho Estadual de Cul-
tura emitiu parecer favorável 
para a permanência do painel 
de Frei Confaloni “Energia elé-
trica: a origem, a invenção e o 
usufruto” em Goiânia. A obra, 
que estava no antigo prédio da 
Celg, no Setor Oeste, foi trans-
ferida para o Centro Cultural 
Oscar Niemeyer e deve conti-
nuar neste local para a realiza-
ção de sua restauração.

Em abril deste ano, o gover-
nador Ronaldo Caiado chegou 
a anunciar a transferência da 
obra para a Cidade de Goiás, 
atendendo um pedido do bió-
grafo do artista Frei Nazareno 
Confaloni e representante de 
sua família no Brasil, José Pei-
xoto da Silveira Júnior, o PX 
Silveira). A ideia era que a obra 
ficasse no Museu Histórico Do-
minicano Frei Nazareno Con-
faloni, situado nas dependên-
cias do Convento do Rosário.

Contudo, os pareceres téc-
nicos solicitados pela Secult se 
posicionaram a favor da manu-
tenção do painel em Goiânia 
devido ao risco que a obra cor-
re no deslocamento para a Ci-
dade de Goiás e a falta de infra-
estrutura necessária no espaço 
reservado para recebê-la.

De acordo com o documen-
to, não é segura a transferên-
cia da peça, pois o painel já 
sofreu danos com a primeira 
intervenção de secionamento 
e transporte, e o trajeto espe-
cífico e características da cida-
de podem comprometer ainda 

mais o estado do afresco. Além 
disso, a dimensão do bem em 
relação à área disponível não é 
adequada.

No parecer, proferido pela 
Câmara de Ciências Humanas, 
Memória e Patrimônio His-
tórico, Artístico e Cultural  do 
Conselho Estadual de Cultura, 
é destacado que a obra perma-
neça em Goiânia para que não 
haja danos devido à remoção, 
manejo e transporte. “A perma-
nência do painel em Goiânia 
é a atitude mais sensata e não 
temerária a se tomar e está de 
acordo com os estudos técni-
cos cujo fim último é a preser-
vação integral do painel”, diz 
documento.

Segundo decisão judicial de 
23 de setembro deste ano, foi 
determinado que a tutela da 
peça para a preservação e ma-
nutenção é do estado de Goiás, 
que optou por deixar o painel 

no Centro Cultural Oscar Nie-
meyer. Yara Nunes, secretária 
de Estado da Cultura, afirma 
que é prioridade da Secult res-
taurar essa obra tão importante 
para o nosso Estado.

“Por isso, vamos prosseguir 
com a restauração no Centro 
Cultural Oscar Niemeyer, que é 
o local mais seguro e adequado 
para esse trabalho aqui na ca-
pital. Frei Confaloni é um ícone 
da nossa cultura e que também 
merece ter obras dessa enver-
gadura aqui em Goiânia, local 
onde viveu por mais de duas 
décadas e foi bastante influen-
te”, diz Yara.

“Energia elétrica: a origem, 
a invenção e o usufruto” retrata 
o período de modernização do 
Estado de Goiás num processo 
linear que culminou com o vis-
lumbre de uma cidade grande, 
veloz e também acolhedora, se 
observarmos que o “usufruto” 

faz alusão ao conforto de uma 
família. A obra de arte, que fica-
va na entrada do prédio original 
da Celg, na Avenida Anhangue-
ra, foi idealizada para ilustrar 
a da chegada de um plano de 
energia elétrica para o Estado 
de Goiás. Foi pintado em 1961, 
logo após a construção do edi-
fício.

O afresco, contudo, foi van-
dalizado e coberto de tintas 
sintéticas e manta asfáltica. 
Com a privatização da Celg, o 
prédio foi vendido à iniciativa 
privada e era locado pelo Es-
tado, servindo como sede para 
a antiga Seduce (Secretaria de 
Estado da Educação e Cultura) 
até 2018. Como o prédio já não 
mais pertence ao Estado, coube 
a Secult apenas os trâmites re-
ferentes ao tombamento, sendo 
que a conservação do imóvel é 
um dever dos proprietários.

Documento afirma que 
transferência para a 
Cidade de Goiás elevaria 
risco de dano em razão 
da remoção, manejo e 
transporte. Criada pelo 
artista Frei Confaloni, 
obra deve continuar no 
Oscar Niemeyer

‘Energia elétrica: a origem, a invenção e o usufruto’: modernização do estado de Goiás

Livro mapeia 
dramaturgias 
de Goiás
Ricardo Vinícius

Nesta quarta-feira, 27, às 14 
horas, na Escola de Música e 
Artes Cênicas da UFG (Emac), 
a dramaturga e pesquisadora 
Takaiuna, fundadora da Escola 
Latino-americana de Drama-
turgias Emergentes e do Coleti-
vo Justina, junto com mais dez 
autoras independentes, estarão 
lançando a obra bibliográfica 
“Coletânea de Dramaturgas 
Goianas”. O evento integra a 
programação do Festival Uni-
versitário de Teatro – FUGA 17.

O livro reúne dez drama-
turgias inéditas, escritas por 
mulheres residentes no esta-
do de Goiás, que participaram 
do primeiro ciclo de formação 
da Escola Latino-americana 
de Dramaturgias Emergentes, 
ocorrido entre março e julho de 
2024.

Houve presença de profes-
soras como a mexicana Fer-
nanda Del Monte Martínez, as 
equatorianas Bernarda Salas e 
Elizabeth Valéria, do Colectivo 
Escénico Multidisciplinar Ber-
Val, a boliviana Claudia Eid As-
bún, além da brasileira Clarice 
Costa e Takaiuna.

O livro é fechamento desse 
ciclo formativo de novas dra-
maturgas goianas e reúne dez 
textos inéditos, criados por al-
gumas das participantes, sendo 
elas: Aziza (A mulher e o mun-
do), Layla Alves (Procura cura), 
Stéfani Mendes (111|1|Monu-
menta), Serena Claus (Linha, 
tecido e agulha), Pâmela Cai-
xeta (Miosótis) e Bela Rosa (Mi-
nha jóia rara).

Participam ainda Karina 
Duarte (Alvo mais que a neve), 
Mirna Kambeba Omá- gua Yetê 
Anaquiri (Eles combinaram de 
apagar nossa história, mas nós 
combinamos de não esque-
cer!), Ana Garcias (Pós huma-
nos) e Ana Caldas Mariano (A 
Terra sem palmeiras).

Formação
Durante a formação para 

novas dramaturgas, foram tra-
tados temas como a análise 
de textos dramáticos, corpos 
e personagens femininas em 
cena e narrativas para crianças, 
além das próprias dramatur-
gias emergentes.

Takaiúna foi quem coorde-
nou esse projeto e segundo a 
artista, Goiás entra para a his-
tória do teatro brasileiro como 
sendo o território onde é criada 
a primeira escola de dramatur-
gas. “A escola é voltada para o 
processo de formação de mu-
lheres, artistas da cena, que 
desejam contar suas próprias 
histórias”, diz a idealizadora.

“Pesquisando o teatro e a es-
crita para a cena em ambientes 
de formação comunitária, eu 
pude criar um método de es-
crita e de interpretação que eu 
chamo de Dramaturgias Emer-
gentes”, conta.

DIVERSÃO & ARTE
DIVULGAÇÃO



QUARTAQUARTA--FEIRA, FEIRA, 27 DE NOVEMBRO 27 DE NOVEMBRO DE 2024DE 2024 15DM

OPINIÃO PÚBLICA

EDIÇÃO: MEYRITHANIA MICHELLY

Os artigos e matérias são de responsabilidade 

dos seus autores e não refletem a opinião do 

veículo Jornal Diário da Manhã

ABÍLIOABÍLIO
WOLNEYWOLNEY

O Brasil é um país de di-
mensões continentais e de 
história política marcada 
por intensas transformações 
sociais e ideológicas. Nos úl-
timos anos, especialmente 
após 2010, o cenário político 
brasileiro passou por altera-
ções significativas que gera-
ram manifestações de massa 
e culminaram em uma pro-

Juiz de direito

funda polarização. Esse é o 
tema central do livro Brasil, 
Política e Confrontos Re-
centes, do escritor Fran-
cisco Itami Campos, que 
explora, em uma série de 
artigos, os eventos que de-
finiram a política brasileira 
contemporânea.

Francisco Itami Cam-
pos é um autor goiano que 
combina análises profun-
das com uma linguagem 
acessível, oferecendo uma 
visão crítica e detalhada so-
bre os processos políticos 
e sociais no Brasil. Natural 
de Araripina, PE, ele reside 
em Goiânia, Goiás, desde 
fevereiro de 1959. Doutor 
em Ciência Política pela 
Universidade de São Paulo 
(1986), mestre em Ciência 
Política pela Universida-
de Federal de Minas Gerais 
(1975) e graduado em Ci-
ências Sociais pela Univer-
sidade Federal de Goiás 
(1967), Campos construiu 
uma trajetória acadêmica e 

profissional de grande rele-
vância. Foi professor titular 
da Universidade Federal de 
Goiás, onde também atuou 
como diretor do Instituto de 
Ciências Humanas e Letras 
(FCHF), e professor Emérito 
da Universidade Federal de 
Goiás (2024) e também da 
Universidade Evangélica de 
Goiás (2020).

Além disso, dirigiu o 
Instituto de Pesquisa So-
cial (IPES), foi pró-reitor 
da UniEVANGÉLICA entre 
2006 e 2016 e ocupa cadei-
ras na  Academia Goiana de 
Letras e no Instituto Histó-
rico e Geográfico de Goiás, 
dentre outras.

Autor de 14 livros, entre 
eles Coronelismo em Goi-
ás, Questões Agrárias: Bases 
Sociais da Política Goiana e 
O Legislativo em Goiás (vo-
lumes I, II e III), Francisco 
Itami Campos também é 
responsável por 29 capítu-
los de livros e mais de 40 
artigos publicados em re-

vistas acadêmicas e jornais 
de grande circulação, como 
O Popular. Sua escrita refle-
te um esforço contínuo por 
compreender as dinâmicas 
políticas e sociais do Brasil 
e propor soluções para os 
desafios contemporâneos.

Em Brasil, Política e 
Confrontos Recentes, o au-
tor analisa como a política 
brasileira sofreu profundas 
alterações a partir de 2010, 
com destaque para eventos 
como as manifestações de 
2013, o impeachment da ex-
-presidente Dilma Rousseff, 
a ascensão de novas lide-
ranças políticas e o impacto 
das redes sociais como fer-
ramentas de mobilização e 
desinformação. A obra exa-
mina também a crescente 
polarização ideológica no 
Brasil, que dividiu o país em 
campos opostos e criou um 
ambiente de tensão políti-
ca e social. Campos discu-
te como a radicalização de 
ideias e discursos moldou 

o comportamento dos elei-
tores e das lideranças po-
líticas, resultando em um 
cenário de confrontos cons-
tantes.

O livro oferece uma con-
tribuição essencial para o 
debate sobre os rumos do 
Brasil, especialmente em 
um momento em que o país 
busca superar os desafios 
da polarização e encontrar 
um caminho para o diálo-
go. Francisco Itami Campos 
não apenas analisa os fatos, 
mas também propõe refle-
xões importantes sobre o 
impacto das ideologias e as 
possibilidades de um futuro 
mais equilibrado. Brasil, Po-
lítica e Confrontos Recentes 
é uma leitura indispensável 
para aqueles que desejam 
compreender as mudanças 
recentes na política brasi-
leira e os desdobramentos 
sociais e ideológicos que 
elas geraram.

Brasil, Política e Confrontos Recentes:
um olhar sobre as transformações e a polarização

LÍVIALÍVIA
CRISTINACRISTINA

O holocausto — massa-
cre ocorrido nos campos 
de concentração durante 
a Segunda Guerra Mun-
dial — foi um dos atos mais 
brutais e desumanos da 
história da humanidade. 
Milhões de seres humanos 
foram perseguidos e ex-
terminados pelos nazistas: 
e, entre aqueles, estavam 
aproximadamente 6 mi-
lhões de judeus.

Estudante

Mal terminara a guerra, 
começaram a surgir dis-
cursos negando que aque-
las atrocidades tivessem 
ocorrido. Paul Rassinier, 
escritor e jornalista fran-
cês, que esteve preso na 
referida guerra no campo 
de Buchenwald, publicou 
o livro A mentira de Ulis-
ses, inaugurando, em 1951, 
o chamado negacionismo, 
movimento que rejeita a 
veracidade da história nar-
rada pelos historiadores.

Desde então, o negacio-
nismo variou entre acadê-
micos, políticos e figuras 
públicas. O historiador 
britânico David Irving, 
um dos mais conhecidos 
nomes a estudarem o as-
sunto, alegou haver um 
exagero nos relatos. O aca-
dêmico francês, ex-pro-
fessor da Universidade de 
Lyon, Robert Faurisson, 
contestou a existência das 
câmaras de gás utilizadas 
pelos nazistas para exter-
minarem judeus. O profes-
sor universitário, Arthur 

Butz (Northwestern Uni-
versity, Illinois), e o editor 
alemão, Ernst Zündel, de-
dicaram-se à produção de 
literaturas a fim de promo-
ver o negacionismo. No Rio 
Grande do Sul, Siegfried 
Ellwanger Castan, autor do 
livro Holocausto: judeu ou 
alemão – nos bastidores da 
mentira do século (1987), 
destacou-se nesse campo 
literário. Eis exemplos de 
pessoas que produziram 
trabalhos negando o que, 
de fato, ocorreu na His-
tória. E, todos os citados, 
foram condenados por 
publicarem tais posições, 
visto que a propagação de 
ideias negacionistas — que 
negam os horrores perpe-
trados pela Alemanha na-
zista —  são ilegais em vá-
rios países.

No campo da política, 
personagens da extrema 
direita, mesmo sem nega-
rem o Holocausto, tentam 
atenuá-lo. Jean-Marie Le 
Pen, líder da extrema di-
reita francesa da década 

de 1970 ao início do século 
XXI, expôs em debate tele-
visivo, em 1987, que “as câ-
maras de gás são um deta-
lhe da história da Segunda 
Guerra Mundial". Já o ex-
-presidente do Brasil, Jair 
Bolsonaro, ainda quando 
exercia o cargo, asseverou 
que se pode perdoar o Ho-
locausto. Do líder extre-
mista húngaro, primeiro 
ministro do país, Viktor 
Orbán, em direção ao que 
os negacionistas chamam 
de revisionismo histórico, 
as ações são tantas que 
não cabem aqui.

No entanto há pes-
soas que voltaram vivas 
das atrozes experiências 
ocorridas nos campos de 
concentração/extermínio 
e que, ao retornarem ao 
mundo dos vivos, obri-
garam-se a relatar o que 
viram e viveram. Os fatos 
ocorridos podem ser en-
xergados, igualmente, a 
partir de rigorosas produ-
ções acadêmicas de cen-
tenas de historiadores, de 

países vários, que traba-
lham sobre fartos vestí-
gios. Com tantos relatos, 
documentos e produções 
acadêmicas que, a priori, 
não deixam dúvidas sobre 
a veracidade daqueles hor-
rores, por que algum deles 
duvidaria e negá-los-ia?

Não consigo pensar em 
outro motivo senão como 
uma estratégia política da 
extrema direita. As ações 
por ela realizadas, no de-
correr da Segunda Guerra 
Mundial, são imperdoá-
veis, são intoleráveis, são 
de atrocidade irreparável 
e incomparável. A única 
maneira, parece-me, de a 
extrema direita voltar aos 
centros de poder, em vá-
rios países, é libertando-se 
de passado tão pesado. Se 
ela não praticou genocí-
dio, já que ele não ocorreu 
— na perspectiva negacio-
nista —, então não há o 
que vete, de modo absolu-
to, a sua volta ao poder.

A extrema-direita: entre o
holocausto e o negacionismo      
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PREFEITURA MUNICIPAL DE CHAPADÃO DO CÉU
AVISO DE EDITAL DE PREGÃO ELETRÔNICO SRP N. º 083/2024

A Prefeitura Municipal de Chapadão do Céu, Estado de Goiás, através do 
Pregoeiro e Equipe de Apoio, tornam público para o conhecimento de todos 
os interessados que fará realizar no dia 12 de dezembro de 2024, às 09:00 
horas, no Sistema BNC, PREGÃO ELETRÔNICO SRP, visando motivada 
pela real necessidade de Registro de Preços para eventual aquisição de 
medicamentos e materiais de consumo para atendimento à Farmácia 
Básica e Hospital Municipal Santa Luzia, conforme descrito no modelo de 
proposta anexo ao Edital de Pregão nº 083/2024 nos termos da Lei Federal 
nº. 14.133 de 01 de Abril de 2021. Para maiores informações, poderão ser 
obtidas na sala de Licitações desta Prefeitura, em horário normal de 
expediente sendo das 08h00min as 12h00min e das 14h00min as 17h00min, 
ou pelo telefone 0**64 3634-1228.

Chapadão do Céu – GO, 27 de novembro de 2024.
Ricardo Himuro  - Pregoeiro

             AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO ELETRÔNICO No 073/2024
O MUNICÍPIO DE MINEIROS, inscrito no CNPJ sob o no 02.316.537/0001-90, 
com sede na Praça Coronel Carrijo, 001, Centro, Mineiros - Goiás, torna 
público, que fará realizar no dia 12 de Dezembro de 2024, em sessão 
pública eletrônica realizada na plataforma Bolsa Nacional de Compras - 
BNC, a partir das 09:00 (nove) horas - horário de Brasília, licitação na 
modalidade PREGÃO ELETRÔNICO, tipo menor preço, para a Contratação de 
Empresa especializada em SERVIÇO DE CONSULTORIA E ASSESSORIA 
EM RECURSOS HUMANOS da Prefeitura Municipal de Mineiros, conforme 
condições, quantidades e exigências estabelecidas neste Termo de Referência 
e seus anexos. Fim do cadastramento das propostas 12/12/2024 às 
08hrs00min. Início da sessão pública no dia 12/12/2024 às 09hs00min. O edital 
e o recebimento da proposta estará disponível a partir de 27/11/2024, encontra-
se disponível, na íntegra, nos endereços www.mineiros.go.gov.br, 
http://bnc.org.br e www.gov.br/pncp/pt-br/pncp. Frisa-se que ao presente 
Pregão é Regido pela Lei 14.133/2021, Decreto Municipal no 003/2024, Lei 
Complementar no 123/2006 e suas al terações. Informações: 
licitacao@mineiros.go.gov.br ou pelo telefone (064) 3672-7816.

PAULA REGINA CARRIJO NOVAIS - Pregoeira Substituta

              AVISO DE LICITAÇÃO
            CONCORRÊNCIA ELETRÔNICA No 007/2024

O MUNICÍPIO DE MINEIROS inscrito no CNPJ sob o no 02.316.537/0001-90 
por intermédio do FUNDO MUNICIPAL DE EDUCAÇÃO - FME, com sede na 
Avenida Ino Rezende, Quadra 01A, Lote 01A, Residencial Michelangelo, no Ipê 
Shopping no Município de Mineiros-GO, torna público, que fará realizar no dia 
13 de dezembro de 2024, em sessão pública eletrônica realizada na 
plataforma Bolsa Nacional de Compras - BNC, a partir das 09:00 (nove) 
horas - horário de Brasília, licitação na modalidade CONCORRÊNCIA 
ELETRÔNICA, tipo menor preço para Contratação de empresa especializada 
em engenharia para construção de playground na Escola Comecinho de Vida 
conforme disposições do projeto básico. Fim do cadastramento das propostas 
13/12/2024 às 08hrs00min. Início da sessão pública no dia 13/12/2024 às 
09hs00min. O edital e o recebimento da proposta estará disponível a partir de 
27/11/2024, encontra-se disponível, na íntegra, nos endereços 
www.mineiros.go.gov.br, http://bnc.org.br e www.gov.br/pncp/pt-br/pncp. Frisa-
se que ao presente Pregão é Regido pela Lei 14.133/2021, Lei Complementar 
no 123/2006 e suas alterações. Informações: licitacao@mineiros.go.gov.br ou 
pelo telefone (064) 3672-7816.

PAULA REGINA CARRIJO NOVAIS - Agente de Contratação

            AVISO DE LICITAÇÃO
         CONCORRÊNCIA ELETRÔNICA No 008/2024

O MUNIC ÍP IO  DE  MINE IROS inscr i to  no  CNPJ  sob  o  no 
02.316.537/0001-90 por intermédio do FUNDO MUNICIPAL DE 
EDUCAÇÃO - FME, com sede na Avenida Ino Rezende, Quadra 01A, Lote 
01A, Residencial Michelangelo, no Ipê Shopping no Município de Mineiros-
GO, torna público, que fará realizar no dia 16 de dezembro de 2024, em 
sessão pública eletrônica realizada na plataforma Bolsa Nacional de 
Compras - BNC, a partir das 09:00 (nove) horas - horário de Brasília, 
licitação na modalidade CONCORRÊNCIA ELETRÔNICA, tipo menor preço 
para Contratação de empresa de engenharia para Execução de paisagismo 
no plantio de plantas e árvores conforme disposições do projeto básico. Fim 
do cadastramento das propostas 16/12/2024 às 08hrs00min. Início da 
sessão pública no dia 16/12/2024 às 09hs00min. O edital e o recebimento da 
proposta estará disponível a partir de 27/11/2024, encontra-se disponível, na 
íntegra, nos endereços www.mineiros.go.gov.br, http://bnc.org.br e 
www.gov.br/pncp/pt-br/pncp. Frisa-se que ao presente Pregão é Regido pela 
Lei 14.133/2021, Lei Complementar no 123/2006 e suas alterações. Informa 
ções: licitacao@mineiros.go.gov.br ou pelo telefone (064) 3672-7816.

PAULA REGINA CARRIJO NOVAIS - Agente de Contratação

ANAEL COELHO CÉSAR CPF:854.180.131-49 Torna 
público que Requereu da Secretaria Municipal de Meio 
Ambiente Rio Verde GO - SEMMA a supressão da 
vegetação nativa - conversão de uso do solo para 
agricultura, em uma área de 10,3532ha de cerradão na 
Fazenda Paraiso Do Rio Preto, Zona Rural no Município 
de Rio Verde -GO

  COOPERMAN - COOPERATIVA DE TRABALHO TÉCNICO 
EM POSTOS DE COMBUSTIVEIS

CNPJ 05.294.121/0001-07
NIRE: 52 40000865-6

EDITAL DE CONVOCAÇÃO DE AGE -
ASSEMBLÉIA GERAL EXTRAORDINÁRIA E AGESP - 

ASSEMBLEÍA GERAL ESPECIAL
O presidente da Cooperativa, Sr. Lucio Inácio de Oliveira, 
no uso de suas atribuições que lhe confere o art.38 da Lei 
nº 5.764/1971, CONVOCA os sócios, que nesta data somam 
44 (quarenta e quatro), para reunirem-se em ASSEMBLÉIA 
GERAL EXTRAORDINÁRIA e ASSEMBLÉIA GERAL ESPE-
CIAL, a ser realizada no dia 7 de dezembro de 2024, na Rua 
Bela Vista, qd. 7 lt. 16, Residencial Laranjeiras, Senador Cane-
do, Goiás, Cep 75262-634, as 08:00 horas, em primeira convo-
cação, necessitando a presença de 2/3 (dois terços) de seus 
associados, às 09:00 horas, em segunda convocação com a 
presença de metade mais um dos associados, e às 10:00 ho-
ras, em terceira e última convocação com a presença mínima 
de 10 (dez) associados, para deliberarem sobre as seguintes 
ordens do dia:
I – Assembléia Geral Extraordinária
1º) Prestação de contas dos órgãos de administração acom-
panhada de parecer do Conselho Fiscal, compreendendo: a) 
relatório da gestão; b) balanço do exercício de 2023; c) de-
monstrativo das sobras apuradas ou das perdas decorrentes 
da insuficiência das contribuições para cobertura das despe-
sas da sociedade e o parecer do Conselho Fiscal;
2º) Destinação das sobras apuradas ou rateio das perdas 
decorrentes da insuficiência das contribuições para cobertura 
das despesas da sociedade, deduzindo-se, no primeiro caso 
as parcelas para os Fundos Obrigatórios;
3º) Eleição dos membros do Conselho de Fiscal;
4º) Efetivação, admissão e demissão de cooperados.
II – Assembléia Geral Especial
1 planejamento econômico e operacional;

Senador Canedo – GO, 27 de novembro de 2024.
Lucio Inácio de Oliveira

Presidente

  FUNDO MUNICIPAL DE EDUCAÇÃO DE BARRO ALTO/GO – AVISO DE 
PREGÃO SOB A FORMA PRESENCIAL N.º 046/2024 – OBJETO: CON-
TRATAÇÃO DE PESSOA JURÍDICA PARA PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS 
DE MANUTENÇÃO DE AR CONDICIONADO, conforme especificações 
no edital e seus anexos. ABERTURA e JULGAMENTO será a partir das 
09H00MIN DO DIA 13 DE DEZEMBRO DE 2024, no Prédio da Prefeitura 
Municipal. O Edital pode ser acompanhado e retirado no site: www.barroalto.
go.gov.br. Barro Alto/GO, 23 de outubro de 2024 – FERNANDO MARTINS 
DA SILVA – Gestor Interino do F.M.S.

  FUNDO MUNICIPAL DE EDUCAÇÃO DE BARRO ALTO/GO – AVISO DE 
PREGÃO SOB A FORMA PRESENCIAL N.º 045/2024 – OBJETO: CON-
TRATAÇÃO DE PESSOA JURÍDICA PARA FORNECIMENTO DE EQUIPA-
MENTOS DE INFORMÁTICA E MOBILIÁRIO DE ESCRITÓRIO, conforme 
especificações no edital e seus anexos. ABERTURA e JULGAMENTO será 
a partir das 09H00MIN DO DIA 11 DE DEZEMBRO DE 2024, no Prédio 
da Prefeitura Municipal. O Edital pode ser acompanhado e retirado no site: 
www.barroalto.go.gov.br. Barro Alto/GO, 23 de outubro de 2024 – SANDIEL-
LE FERREIRA TAVARES – Gestora do F.M.E..

  BARRO ALTO/GO – AVISO DE PREGÃO SOB A FORMA PRESENCIAL 
N.º 047/2024 – OBJETO: CONTRATAÇÃO DE PESSOA JURÍDICA PARA 
PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS DE LOCAÇÃO DE MESAS, CADEIRAS, 
FORROS E MATERIAIS DECORATIVOS, conforme especificações no edital 
e seus anexos. ABERTURA e JULGAMENTO será a partir das 09H00MIN 
DO DIA 16 DE DEZEMBRO DE 2024, no Prédio da Prefeitura Municipal. O 
Edital pode ser acompanhado e retirado no site: www.barroalto.go.gov.br. 
Barro Alto/GO, 23 de outubro de 2024.

MUNICÍPIO DE NOVA ROMA - GO 
AVISO DE LICITAÇÃO  

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 25/2024.  
(Plataforma Licita+ Brasil) 

Objeto: Contratação de empresa para prestação de serviços para 
locação de diversas estruturas e equipamentos necessários para 
a realização do evento comemorativo de Ano Novo 2024/2025,  
incluindo montagem e desmontagem de palcos, sonorização,  
instalação de tendas, camarins e serviços pertinentes, segurança, 
banheiros químicos, iluminação e afins, para atender as 
necessidades da Administração Pública Municipal, conforme 
condições previstas no Termo de Referencia/ETP.Tipo: 
Menor preço por item. Data e hora da sessão de disputa: 
10/12/2024, às 09:30h (horário de Brasília). LOCAL: Sistema 
eletrônico da Plataforma Licita+ Brasil, através do site 
www.licitamaisbrasil.com.br . Os interessados poderão retirar 
o Edital através do site: www.licitamaisbrasil.com.br ou através 
do portal do município: www.novaroma.go.gov.br e se  
credenciarem junto ao Plataforma Licita+ Brasil, no endereço 
www.licitamaisbrasil.com.br. Informações pelo e-mail: 
licita@novaroma.go.gov.br  ou pelo telefone (62) 999145570 de 
seg a sex das 08h00 às 12h00 e das 14h00 às 17h00.  

Nova Roma - GO, 26 de novembro de 2024.  
Eliziane Ferreira da Silva - Pregoeiro 

ASSEMBLEIA GERAL EXTRAORDINÁRIA HÍBRIDA 
EDITAL DE CONVOCAÇÃO 

Retificação do edital publicado em 25/11/2024, por motivo de força 
maior a reunião do SINDISLEG agendada para 03/12/2024 será 
transferida para o dia 04/12/2024. 
A Presidente do SINDICATO DOS SERVIDORES DA  ASSEMBLEIA 
LEGISLATIVA DO ESTADO DE GOIÁS – SINDISLEG, no uso das 
atribuições que lhe são conferidas pelo Estatuto Social, CONVOCA 
os associados para a ASSEMBLEIA GERAL EXTRAORDINÁRIA, 
NA MODALIDADE HÍBRIDA, a ser realizada no dia:  04/12 /2024, 
quarta-feira, auditório 01 em primeira convocação às 13:00 horas, 
com 1/3 dos associados, e segunda chamada 13:30, tomando-se 
por referência o horário de Brasília, e mediante o uso de um link,  
enviado por meio da ferramenta digital denominada WHATSAPP 
WEB, para que seja deliberada a seguinte matéria: 
Art. 22 – As Assembléias Gerais Extraordinárias reunir-se-ão em 
qualquer época, e sempre que se entender necessário, para 
deliberar sobre matéria de interesse social, ressalvado o disposto 
no art. 21 deste Estatuto, cabendo-lhe, privativamente, deliberar 
sobre as seguintes matérias:  
V – Decidir sobre recursos, nos casos de aplicação de penalidades;  
VI – Aquisição ou alienação de bens imóveis, assim como hipoteca 
ou quaisquer outros ônus que venham a gravar estes bens. 
 

Goiânia, 26 de novembro  de 2024. 
 JACQUELINE NAZIASENE LIMA 

Presidente SINDISLEG 

REDE DE POSTOS MARAJO JATAI LTDA, inscrito no CNPJ: 
57.993.698/0001-00, torna público que requereu da Secretária 
de Meio Ambiente e Transporte - SEMMA de Jataí/GO, a 
Licença Ambiental Corretiva - LC para Comércio Varejista de 
Combustíveis para Veículos Automotores, localizado na 
Rodovia BR 364, Nº 34300, Km 234, Zona rural no município de 
Jataí – GO, CEP: 75.809-899.

AVISO LICITAÇÃO  EDITAL DE PREGÃO PRESENCIAL Nº 
004/2024. PROCESSO Nº 2286/2024. A CÂMARA 
MUNICIPAL DE PORANGATU/GO, torna público licitação, 
pregão presencial, menor preço por item, para Constituição 
registro de preços para contratação de empresa para o 
fornecimento de material de limpeza, copa e cozinha e outros 
para atender as necessidades da Câmara Municipal de 
Porangatu, nos próximos 12 (doze) meses. Sessão pública 
será 09/12/2024 às 13h:30min. Mais informações pelo e-mail:  
c o m p r a s @ c a m a r a p o r a n g a t u . g o . g o v. b r  e  s i t e : 
www.camaraporangatu.go.gov.br. Porangatu/GO, 25 de 
Novembro de 2024. NILZA MARIA PEREIRA MAIA.

EDITAL DE CONVOCAÇÃO ASSEMBLEIA GERAL 
EXTRAORDINARIA A Presidente do SEPUMGO – Sindicato 
dos Servidores Públicos Municipais de Goianésia (GO), 
CNPJ nº 23.206.527/0001-01, Marília Alves Rodrigues, 
brasileira, casada, servidora pública, CPF nº 573.701.841-53, 
convoca todos os servidores públicos do município de 
Goianésia/GO, para a Assembleia Geral Extraordinária a 
realizar-se no dia 17 de Dezembro de 2024, na Universidade 
Estadual de Goiás- UEG Campus Goianésia, Sala15 – Rua 35, 
433ª, Setor Sul, CEP 76380-000, Goianésia/GO, às 18h em 1ª 
convocação e às 19h em 2ª chamada, para deliberarem sobre: 
1) Rerratificação da Fundação do SEPUMGO – Sindicato dos 
Servidores Públ icos Municipais de Goianésia/GO, 
representatividade, abrangência e base territorial; 2) 
Rerratificação do Estatuto Social; 3) Ratificação da Eleição e 
posse da Diretoria e Conselho Fiscal; 4) Filiação à entidades de 
Grau Superior. Goianésia (GO), 25 de Novembro de 2024 
MARILIA AVES RODRIGUES Presidente

ESTADO DE GOIÁS MUNICÍPIO DE CAMPOS BELOS
AVISO DE PREGÃO ELETRONICO EDITAL N° 36/2024
O Fundo Municipal Saúde de Campos Belos, Estado de Goiás, realizará 
licitação na modalidade PREGÃO ELETRONICO cuja o objeto e Contra-
tação de empresa para o fornecimento de insumos hospitalar e Rouparia 
para média complexidade, de uso geral, destinado a atender as necessi-
dades da Secretaria Municipal Saúde de Campos Belos – GO - Proposta 
Parlamentar nº 202100010008674, por Sistema de Registro de Preços, 
a realizar-se no dia 09.12.2024, com início às 10:00 horas, Informações: 
www.bnc.org.br, site do Município de Campos Belos-GO www.camposbe 
los.go.gov.br, licitacaopmcb21@gmail.com  ou pelo Fone: (0XX62)3451-
3181, das 8:00h às 14:00h e das 14:00h às 17:00h Campos Belos/GO, 27 
de novembro de 2024.  JOSÉ REINAN DE ARAÚJO LIMA - Pregoeiro.

Nove em cada dez brasileiros pretendem 
comprar algo na Black Friday

Daniella Almeida 
Agência Brasil 

A Black Friday de 2024 será 
nesta sexta-feira (29) e, desde 
o início do mês, o varejo brasi-
leiro tem antecipado anúncios 
de produtos e serviços em pro-
moção para atrair a atenção dos 
consumidores e alavancar as 
vendas.

Na edição deste ano, 89% dos 
brasileiros pretendem comprar 
algo. Desses, 85% querem com-
prar algum item para si mesmos 
e 65% vão aproveitar a data para 
presentear.

Os dados de intenção de 
compras são da pesquisa do 
Instituto Locomotiva e da Ques-
tionPro. As instituições levan-
taram informações sobre essa 
que é considerada uma das 
principais datas do calendário 
comercial brasileiro, que ocorre 
anualmente na última sexta-fei-
ra do mês de novembro.

A pesquisa nacional realizou 
1.185 entrevistas digitais auto 
preenchidas em formulários 
online, por homens e mulheres, 
com 18 anos ou mais. O perío-
do de entrevistas foi de 4 a 13 de 
novembro e a margem de erro 
do levantamento é de 2,8% para 

mais ou para menos.
De acordo com o instituto 

responsável pela pesquisa, o es-
tudo oferece um mapa aos vare-
jistas. Primeiro, porque mostra 
o que os consumidores querem, 
por qual meio, se canais físicos 
e/ou digitais, informações que 
orientam o lojista a equilibrar 
investimentos entre as platafor-
mas virtuais e lojas reais.

Fenômeno de consumo
O levantamento do Instituto 

Locomotiva e QuestionPro apu-
rou que 62% planejam aprovei-
tar as promoções para antecipar 
as compras de Natal. O presi-
dente do Instituto Locomotiva, 
Renato Meirelles, avalia que a 
estratégia é positiva. “Isso de-
monstra que os brasileiros pre-
ferem evitar a correria e, claro, 
buscam economizar a deixar 
para a última hora e acabar gas-
tando mais”.

Após anos, a Black Friday se 
consolida como um marco no 
calendário de consumo dos bra-
sileiros, diz o Locomotiva.

"Desde sua chegada ao Bra-
sil, a data deixou de ser apenas 
uma oportunidade para com-
pras de eletrônicos e se tornou 
uma espécie de Natal antecipa-

do".
De acordo com a pesquisa, 

78% dos brasileiros acreditam 
que a Black Friday é uma gran-
de oportunidade para que as 
pessoas consigam comprar coi-
sas que, em geral, não podem 
adquirir. O instituto projeta que 
a opinião dos entrevistados cor-
responde, proporcionalmente, 
a 126 milhões de brasileiros.

Por outro lado, dois em cada 
três consumidores (66%) apro-
veitam descontos dessa data 
originária dos Estados Unidos 
para comprar de marcas que 
normalmente compram. O res-
tante, 34%, aproveitam a Black 
Friday para comprar de marcas 
que não compram normalmen-
te sem os descontos desta épo-
ca.

Apesar de 61% dos entrevis-
tados conhecerem e já terem 
comprado na Black Friday; 34% 
sabem o que é este evento, mas 
nunca compraram nada. E há 
ainda 5% que desconhecem 
este período de consumo aque-
cido, no Brasil.

Categorias
Entre as categorias de produ-

tos que os brasileiros planejam 
comprar nessa Black Friday, 

peças de roupas lideram a lista 
de desejos, com 72% da prefe-
rência entre os consumidores – 
e lideram também entre quem 
irá comprar presentes na data 
(57%). No ranking de intenções 
de compras seguem os calça-
dos (66%), produtos de beleza 
e perfumaria (65%), decora-
ção e artigos para casa (50%). E 
mais, celulares e smartphones 
são foco de interesse de 51% 
dos consumidores; eletrônicos 
(49%); eletrodomésticos (46%); 
artigos infantis (45%); móveis 
(43%); livros (42%) e artigos de 
pet shop (40%).

Renato Meirelles explica que 
roupas e calçados são catego-
rias essenciais e de fácil acesso. 
“Esses itens combinam desejo 
de consumo com praticidade, 
e as promoções tornam possí-
vel renovar o guarda-roupa sem 
pesar no bolso. Além disso, são 
produtos que agradam tanto a 
quem compra para uso próprio, 
quanto a quem aproveita a data 
para presentear”.

Perfil
A pesquisa ainda conseguiu 

traçar o perfil dos consumidores 
à procura de grandes descontos.

Neste ano, os homens são 

os que mais planejam gastar na 
data, com 90% das intenções de 
compra.

Entre eles, a maioria prevê 
comprar roupas e sapatos novos 
(68% e 66% respectivamente), e 
55% querem levar algum eletrô-
nico novo para casa.

Embora as compras para 
presentear sejam menos fre-
quentes entre os homens, em 
comparação às mulheres, 62% 
pretendem comprar algum item 
para dar de presente. “As roupas 
lideram as intenções, com 24%, 
seguidas por calçados (18%) e 
eletrônicos (15%)”, afirmou Mei-
relles.

Entre as mulheres, 88% pre-
tendem comprar algum item 
nesta Black Friday. As categorias 
de produtos mais desejadas por 
elas refletem uma forte inten-
ção de consumo tanto para uso 
próprio quanto para presentear. 
Roupas lideram como desejo 
de compra (76%), seguidas por 
produtos de beleza e perfu-
maria (75%) e calçados (66%). 
Além disso, sete em cada dez 
mulheres pretendem presente-
ar alguém, especialmente em 
categorias como roupas (28%) e 
produtos de beleza (24%).


